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COMEMORAÇÃO

MEIO AMBIENTE

PÁGINA 06

PÁGINA 04

PÁGINA 19

Em visita à West Rock, em 
Três Barras, presidente da 
Indústria Brasileira de Árvores 
(Ibá) fala da importância do 
setor florestal 

Sindilojas comemora 
30 anos de fundação 
com jantar para 
associados, 
autoridades e imprensa

ESPORTE
Segunda Corrida Rústica de 
Canoinhas já está com as 
inscrições abertas. Corrida 
terá a participação dos 
atletas sobre rodas
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108 ANOS DE PROGRESSO 
E DESENVOLVIMENTO 

FÁTIMA SANTOS

CANOINHAS

Para o aniversário de Canoinhas, o CN traz depoimentos de representantes de diversas áreas do município.
Uma homenagem singela de quem sonha com uma Canoinhas melhor

PÁGINAS 12 E 13
PÁGINA 24

POLÍTICA
Alunas da Escola de 
Educação Básica Irmã 
Maria Felícitas são eleitas 
para representar a região 
no Parlamento Jovem
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H á semanas, somos atordoados 
diariamente com a repetição de 
notícias sobre desmatamento e 
queimadas na Amazônia brasi-

leira. Junto às notícias ouvimos as mais diversas 
explicações e tentativas de justificação. Da parte 
de informantes acadêmico-científicos ouvimos as 
explicações e da parte dos governantes as ten-
tativas de justificar as ocorrências e, em alguns 
casos, até tentativas de desmentir os fatos, ou 
tentar amainar a dimensão e seus impactos.

Outra constatação que se possa fazer é 
que da parte dos governantes há um intento 
de relativizar as informações fornecidas pelos 
órgãos técnicos, como o Instituto de Pesquisas 
Espaciais – INPE, ou mesmo, a divulgação de 
pesquisas científicas que mostram a realidade 
sobre desmatamento e queimadas nos estados 
do Centro Oeste e Norte do Brasil. No entanto, o 
que todos nós sabemos, e isso não é de hoje, que 
é nestas regiões que se expande, já há décadas, 
o cultivo de cereais e a produção de gado bovino. 
Como o consumo interno e as exportações de 
tais produtos têm aumentado anualmente, é 
lá que ocorre a disputa entre os interesses dos 
proprietários rurais e das empresas do grande 
agronegócio de ampliar a ocupação de áreas 
até o momento cobertas dom vegetação nativa 
e o interesse do cidadão brasileiro e de setores 
preservacionistas do mundo todo em preservar 
as florestas.

Sem entrar no debate sobre quem são os 
algozes e as vítimas desse avanço na destruição 
das florestas da Amazônia, pois não sou espe-
cialista em florestas, quero refletir sobre o tema, 
desvendando explicações que em geral ficam 
ocultas, nem sempre vindo à público.

Primeiro, dizer que há outras formas de 
aproveitamento socioeconômico das áreas de 
florestas, como o caso da Amazônia. Falo do que 
alguns cientistas e especialistas tem afirmado 
constantemente: “é muito mais vantajoso econo-
micamente preservar as florestas na Amazônia, 
do que as devastar para cultivar cereais ou criar 
gado”. Isso pelo fato de que se trata de uma 
floresta rica na biodiversidade animal e vegetal, 
com espécies que só existem nessa parte do 
Brasil e do mundo. 

Significa, é possível implementar mais 
formas sustentáveis de uso desses recursos na-
turais, sem destruí-los, com atividades rentáveis 
economicamente, principalmente, mais inclusi-
vas sob o ponto de vista social. Cite-se o caso da 
empresa Natura, que produz perfumes e demais 
cosméticos, a partir de essências vegetais, sem 
falar das inúmeras outras possibilidades, como 
utilizar tais recursos para novos medicamentos, 

colher frutos silvestres para sua utilização como 
alimentos e para usos industriais. Ou seja, ao 
invés de incentivar essas possibilidades susten-
táveis sob o ponto de vista econômico, social e 
ambiental, prefere-se manter e ampliar formas de 
exploração econômica que destroem as riquezas 
naturais para sempre, seguindo a lógica do “bem 
viver de alguns às custas do mal viver da maioria”. 

Para reverter essa lógica, algumas condi-
ções são necessárias. Primeiro, elegermos um 
governo e termos uma estrutura de Estado 
Nacional que se mova pelo “bem comum” e não 
por “interesses corporativistas”, neste caso da 
Amazônia, o setor do grande agronegócio. Se-
gundo, a necessidade de as empresas assumirem 
seriamente seu “compromisso socioambiental”, 
tão propalado e tão pouco levado a sério (veja-se 
o exemplo da Natura). Terceiro, a necessidade dos 
cidadãos de bem organizarem-se e assumirem o 
papel de terceira força de poder, tal como seus 
pares – Estado e Empresas. Tudo isso é necessá-
rio para que “as gerações futuras não sejam pri-
vadas dos mesmos direitos da geração atual”, tal 
seja, usufruir dos bens naturais (SAMPAIO, 2005).

Sei que ao falar dessa forma, alguns, se não 
for a maioria, irão pensar que eu seja um idealista, 
ou qualquer outro “ista”. Ou seja, dirão esses, que 
não há dúvidas sobre a necessidade de aumentar 
continuamente a produção, para melhorar nossa 
economia, aumentar nossas exportações, etc. É o 
que a maioria pensa! 

No entanto, é importante que se desfaça o 
romantismo que se tem quando “se acredita que 
a forma da maioria pensar é melhor do que uma 
outra que só é defendida por poucos”, no caso 
da Amazônia, os cientistas ou especialistas. Isso 
pois, “existem consensos apregoados por visões 
míopes sobre uma dada realidade”. Um desses 
consensos é que a única forma de sobrevivência 
da espécie humana é mantermos e dar continui-
dade ao produtivismo que permite o consumismo 
de apenas uma parte da população. É uma visão 
egoísta essa! 

Para finalizar, precisamos formar massa crí-
tica, com o fim de refutar a lógica que move tudo 
isso que foi falado – desmatamento, uso do fogo 
para destruir florestas e ampliar áreas agrícolas 
-, falo da lógica de alguns setores da sociedade, 
que para aumentar seus lucros, “privatizam os 
lucros - destruindo as florestas – e socializam 
custos socioambientais”!

PROF. VALDIR ROQUE DALLABRIDA 
Doutor em Desenvolvimento Regional

UnC

ARTIGO/ COMO ANALISAR E QUAIS LIÇÕES 
PODEMOS TIRAR DO DESMATAMENTO E 
QUEIMADAS NA AMAZÔNIA?

CANOINHAS 108 ANOS: 
DO EXTRATIVISMO AO AGRONEGÓCIO

E m 1965, quando minha 
família veio de mudança 
para Canoinhas, deixan-
do a agropecuária para 

encarar a vida urbana, nos deparamos 
com uma cidade fervilhando de gente 
trabalhadora, alegre e otimista num 
futuro promissor para antiga colônia 
que teve o nome de Ouro Verde. 

Fixamos residência na Rua Mare-
chal Deodoro, única via de acesso e de 
saída da cidade, rumo à BR 116. Rua 
de chão batido, envolta numa nuvem 
de poeira, dia e noite, com a passagem 
incessante de caminhões carregados de 
toras gigantescas, retiradas por serra-
rias das florestas de madeiras nobres do 
que restara do “espólio” da encampada 
Lamber (Southern Brazil Lumber & 
Colonization Company).

Na margem direita do rio Água 
Verde, nessa época ainda havia um 
pinheiral, mesclado com algumas 
imbuias, ervais  e araucárias de copa, 
remanescentes da mata primária. Nem 
se cogitava, ainda, abrir a Avenida Ru-
bens Ribeiro da Silva, e muito menos 
a Rua Expedicionários no Campo da 
Água Verde. 

Hoje o bairro virou distrito, com 
mais de 11 mil habitantes, com toda a 
infraestrutura de uma cidade. A cidade 
de Canoinhas, a partir da década de 
1970, de repente acordou do encan-
tamento e da pujança proporcionada 
pela atividade extrativista, e se viu 
num imenso vazio econômico e social. 
As dezenas de serrarias, madeireiras 
e ervateiras, haviam deixado muita 
gente rica.   

A população que na época beirava 
os 75 mil habitantes, como num passe 
de mágica, baixou para menos de 50 mil 
em duas décadas. Houve uma espécie de 
êxodo das famílias e pessoas em busca 
de novas oportunidades. A atividade 
extrativista está experimentando o 
amargo sabor do fim da sua matéria 
prima: a madeira.  Muitos proprietários 
de terras acabaram com os ervais para 
plantar pasto para o gado ou para abrir 
imensas lavouras de soja e milho. 

Aí surgiram lojas vendendo cente-
nas de motosserras, modernos tratores, 
arados, colhedeiras e implementos 
agrícolas. A Acaresc promovia encon-
tros e cursos, trabalhando ativamente 
junto aos agricultores. A Embrapa 
implantou o sistema de batata semente 
certificada, com recursos de um convê-
nio entre Brasil e Alemanha. 

Os empresários e as autoridades 
foram aos poucos se adaptando aos 
novos tempos, e a cidade e o interior, 
voltaram a respirar os ares do progresso 
e da pujança, apesar de uma certa de-
mora em  virar o jogo.   O agronegócio 
surgiu forte, visando diversificar e 
impulsionar a economia do municí-
pio. O advento do plantio do tabaco, e 
o comércio de insumos,  transformou 
Canoinhas num dos maiores produto-
res do Estado. 

O comércio e a indústria voltaram 
a empregar parte da mão-de-obra que 
ficou à deriva depois do fim do ciclo da 
madeira.  A pecuária se qualificou e a 
indústria da erva-mate voltou a pros-
perar, embora tendo perdido o status de 
“Capital Mundial da Erva Mate”, que 
antes produzia e exportava para países 
da América do Sul e Europa. Surgiram 
muitas lojas vendendo automóveis, 
eletrodomésticos e bens de consumo. O 
dinheiro voltou a “comparecer”. 

Hoje, ao completar o 108º. Aniver-
sário, Canoinhas, mesmo com menos 
de 55 mil habitantes (dados do IBGE), 
é uma cidade moderna, com excelen-
tes estabelecimentos de ensino que 
formam milhares de cidadãos para o 
mercado de trabalho. O poder público 
aliado à atividade produtiva em todos 
os seus segmentos, fazem um belo tra-
balho para proporcionar o melhor para 
o bem estar e melhoria da qualidade de 
vida dos canoinhenses. Exemplo disso é 
a Fesmate, que em 2019 está na sua 23ª. 
Edição, oferecendo oportunidade de 
grandes negócios, lazer e alegria para 
os habitantes de Canoinhas e região.

LÚCIO COLOMBO

EDITORIAL
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SINDILOJAS COMEMORA 30 ANOS
ELENICE WZOREK FOTOGRAFIAS

DEMOLIÇÃO

Uma das casas antigas do município de 
Canoinhas foi demolida na noite desta 
terça-feira, 3. O fato provocou comoção 
em alguns moradores que gostariam de 
ver o casarão na esquina da rua Eugê-
nio de Souza com a Rua Vidal Ramos 
reformado e não destruído. Outros 
concordam que, por ser propriedade 
particular, e visando o progresso da 
cidade, era necessário o tombamento. A 
residência, que antigamente a Farmácia 
Machado, estava à venda há alguns me-
ses, e não era considerada oficialmente 
um patrimônio histórico cultural ou 
arquitetônico do município.

TURISMO

A vereadora Norma Pereira aproveitando que o prefeito Beto Passos, 
Vice-Prefeito Renato Pike e secretários estavam presentes na sessão 
de segunda feira-feira 2, falou sobre a necessidade de se promover 
o Município de Canoinhas. Sugeriu que o município produza um 
vídeo e que este venha a destacar as belezas da cidade, para divul-
gação dos potencias pontos de turismo.

IFSC 

Até 30 de setembro estão 
abertas as inscrições para 
processo seletivo de cursos 
técnicos integrados, gratuitos, 
em 12 campus do Instituto 
Federal de Santa Catarina 
(IFSC). No Campus Canoinhas 
são ofertados dois cursos 
de Ensino Médio Técnico: 
Alimentos e Edificações. As 
inscrições devem ser feitas 
exclusivamente pela internet, 
no site www.ifsc.edu.br/ins-
cricoes-e-acompanhamento. 
O exame de classificação será 
em 20 de outubro.

PROCESSO SELETIVO I  

A Secretaria de Estado de Saúde (SES) está com inscrições abertas 
para o processo seletivo destinado à contratação de enfermeiro, far-
macêutico, fisioterapeuta e médicos para atuação na Maternidade 
Dona Catarina Kuss, em Mafra. O salário pode chegar a R$ 7,8 mil.

PROCESSO SELETIVO II   

A novidade é que o processo seletivo 30/2019 tem como objetivo 
contratar profissionais pelo período de dois anos, com possibilidade 
prorrogação por igual período. Anteriormente, tais contratações 
eram referentes ao período de apenas 12 meses.

PROCESSO SELETIVO III   

As inscrições podem ser realizadas até o dia 04 de setembro 
de 2019, no site da SES. A documentação comprobatória digi-
talizada, em arquivo único e formato PDF deverá ser encami-
nhada exclusivamente ao endereço eletrônico inscricaopss@
saude.sc.gov.br, dentro do período de inscrição.

EMPLACAMENTO I   

Entre janeiro e agosto, Santa Catarina registrou um aumento 
de 5,88% no emplacamento de automóveis, caminhões, mo-
tocicletas e tratores. O percentual representa o crescimento de 
119.123 veículos emplacados nos oito primeiros meses de 2018 
contra 126.127 no mesmo período, em 2019. Os dados são da 
Federação Nacional da Distribuição de Veículos Automotores 
de Santa Catarina (Fenabrave/SC).

EMPLACAMENTO II   

O destaque foi o aumento de motocicletas. No acumulado do 
ano, os emplacamentos de motos registraram um crescimento 
de 12,65% em relação a 2018. Foram 21.122 emplacamentos 
no ano passado contra 23.793 em 2019. Nos automóveis e 
veículos comerciais leves, o crescimento foi de 1,25%. Foram 
83.496 novos veículos emplacados em 2018, contra 84.537 no 
acumulado de 2019.

C om a missão de representar as 
empresas do comércio varejista 
de Canoinhas e Região, liderando, 
defendendo, orientando e fortale-

cendo os seus interesses, é que o Sindicato do 
Comércio Varejista de Canoinhas e Região (Sin-
dilojas) completa 30 anos de história. Na noite 
da última quinta-feira, 29, foi servido um jantar 
comemorativo para os associados, imprensa e 
demais autoridades locais. 

“De 18 de novembro de 1985 até os dias de 
hoje passaram-se quase 33 anos, mas oficial-
mente como Sindicato comemoramos 30 anos. É 
uma trajetória de ideias, iniciativas e do trabalho 
de muitos que fazem parte das quase três dé-
cadas de história do Sindilojas. A festa de hoje, 
comemora o posicionamento de um sindicato que 
é referência pela sua estrutura, sua gestão e pela 
vanguarda das ações que propõe e conduz”, falou 
o presidente do Sindicato, Carlos Roberto Burigo. 

O sindicato tem como principal objetivo 

qualificar e facilitar o trabalho e o crescimento 
da classe varejista e de serviços, por meio das 
parcerias formadas nos municípios de abran-
gência, bem como o apoio do poder público em 
diversas ações realizadas, que trazem retorno 
significativo para o Desenvolvimento da Região. 

O segmento do comércio alcançou sua bem-
-vinda representatividade por meio do Sindi-
cato Patronal do Comércio, que tem hoje sua 
expressão como instituição do Planalto norte 
Catarinense. Grandes conquistas do setor do 
comércio partiram da iniciativa de dirigentes 
do Sindilojas que, por exemplo, não temeram 
em defender o horário livre do comércio, e nem 
se fecharam para apoiar a chegada de novos 
empreendimentos na cidade.

“Contudo, o número de benefícios para o 
associado cresce a cada dia, afinal o Sindilojas 
está sempre buscando novas formas de tornar 
Canoinhas e Região um local com empresas com-
petitivas e bem-sucedidas”, afirmou Burigo. ■

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



4 CORREIO DO NORTE -  CANOINHAS, 6 DE SETEMBRO DE 2019

HOJE
A prefeitura promove a Capacitação sobre 
Saúde Mental e Prevenção ao Suicídio; em 
alusão, também, ao Setembro Amarelo; e 
realiza a entrega de máquinas novas para a 
Secretaria de Desenvolvimento Rural.

NA PRÓXIMA SEMANA
Destacam-se as atividades agendadas: 
Inauguração da reforma e pintura da EEB 
José Grosskopf e a entrega de terreno para 
famílias do Loteamento Scheur, na segunda-
-feira, 09; Entrega das matrículas dos imóveis 
do Piedade II, na terça-feira, 10; e a entrega 
do britador móvel, na quarta-feira, 11.

12 DE SETEMBRO
Terá início a FESMATE e a EXPOCANOI-
NHAS. A festa chega a sua 23ª Edição e 
contará com show de Amado Batista em sua 
abertura. A entrada do show no primeiro dia 
é gratuita. A festa vai prosseguir até o fi nal 
de semana.

DESEJO DO PREFEITO
Em diversas reuniões e encontros com a 
comunidade, Beto Passos, prefeito muni-
cipal, repete o discurso de que aniversários 
tem de ser comemorados todos os anos e 

que realizar a FESMATE anualmente é dar 
respaldo a essa questão: “é o aniversário 
da nossa cidade, temos que comemorar”, 
comenta por onde passa.

OS SHOWS
A FESMATE ainda terá os shows de Alexan-
dre Pires, na sexta-feira, 13; Zezé Di Camargo 
e Luciano no sábado, 14; e Maiara e Maraísa 
no domingo, 15.

PARABÉNS
E durante essa semana os aplausos são todos 
para Canoinhas. Cidade amiga, hospitalei-
ra, de gente trabalhadora e cheia de bons 
exemplos. Cheia de cultura, coragem e uma 
história vencedora para contar. Abençoada 
por Deus que povoou esse lugar com gente 
que ama sua terra e nela quer ver prosperar 
seus fi lhos, netos e bisnetos. Cidade que 
abraça, que cuida, que comemora, que se 
orgulha muito do que faz e do que tem. Che-
gou a hora de tocar os sinos da igreja, tomar 
as ruas, buzinar de seus carros, acender as 
luzes de todas as casas e apartamentos! São 
108 anos lindos de lembrar e a esperança 
de mais 108 anos lindos de se viver. Enfi m, 
avisem todos, mas principalmente os ami-
gos! Estamos em festa. Estamos em casa. ■

COMEMORAÇÃO
E esse mês especial tem um simbolismo para o Governo do Município. Todos 
os dias de setembro terão eventos alusivos as comemorações do aniversário da 
cidade. Começou no dia primeiro com uma linda e santa missa realizada na Igreja 
Matriz Santa Cruz; No dia 02 a prefeitura entregou as obras da Rua Felipe Schi-
midt, além de lançar o Projeto Portal do Futuro e a entrega do projeto de Revisão 
do Estatuto do Servidor Público. No dia 03 foi aberta a Exposição Canoinhas de 
Outrora; quarta-feira, 04, ocorreu a entrega de Nova Ambulância para a saúde do 
município; e ontem a Inauguração da Revitalização da Escola Severo de Andrade.

PRONTO, FALEI!
PAULO RICARDO FERREIRA

4

REPRODUÇÃO

LOCAL
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CURTAS & OBJETIVAS
LÚCIO COLOMBO

E-mail: milenarfm@gmail.com
Blog: luciocolombo.blogspot.com.br

O MELHOR BUFFET DA CIDADE
PRATOS VARIADOS, COM QUALIDADE 

BUFFET EM KILO - BUFFET LIVRE - MARMITAS POR ENCOMENDA

DESFILE DA INDEPENDÊNCIA TERA NOVAS FANFARRAS 
Ensaios intensivos durante os últimos dias 
deixaram as fanfarras prontas para abrilhan-
tar o desfile  deste sábado, 7 de setembro, 
que celebra os 197 anos de independência do 
Brasil. O desfile começa às  9 horas, com o 
hasteamento das bandeiras do Município, do 
Estado e a Nacional,  na Praça da República.  
Durante o desfile, diversas instituições presta-
rão suas homenagens à pátria e apresentarão 
projetos desenvolvidos no município. Entre as 

novidades deste ano, estão as fanfarras do N.E. 
Guilherme Bossow, N.E. Adolfo Konder, G.E. 
Dalmo Edson Sfair e G.E. Zélia Milles, além da 
fanfarra formada por jovens que participam das 
ações do Centro de Referência da Assistência 
Social (Cras).

O desfile é organizado pela Secretaria 
Municipal de Educação e o percurso será pela 
Avenida 22 de julho, no trecho compreendido 
entre as ruas Rio Grande do Sul e Guanabara.

IRINEÓPOLIS CONQUISTA 
“TAÇA OURO” DO TORNEIO

DE BOCHA 

A equipe Irineópolis “A” de 
bocha, conquistou a Taça 
Ouro do Torneio Integração 
- Centenário de Santa Cruz 

do Timbó, promovido pelos departamentos 
de esportes de Irineópolis e Porto União, ao 
vencer a final contra a equipe Santa Cruz, 
na tarde do último sábado, 31. Irineópolis 

também participou das finais das taças de 
Prata e Bronze do campeonato de Bocha. A 
equipe Irineópolis “B”, formada pelos atletas 
José Carneiro, Elói Drehmer e Laerto Silva 
foi derrotada na final da taça bronze, já o 
Irineópolis “C”, com Lademir Arcari, Adilson 
Brand, Rodrigo Jurck e Oscar Grossl Júnior, 
foram vice-campeões da Taça Prata.

Equipe Irineópolis “A”, Campeã da Taça Ouro do Torneio Integração – Centenário de Santa 
Cruz do Timbó. Na foto a partir da esquerda, Ruan Wulff, Secretário de Administração 
do Município de Porto União;  Cesarino Giraldi, Edinarte Beninca (capitão), recebendo 
a Taça Ouro das mãos do prefeito, Elizeu Mibach, Altamiro Wagner e Roque Luiz Tretto

Equipe Irineópolis “C”, vice-campeã da Taça Prata, recebendo as medalhas do vereador 
Jacir Barth. A partir da esquerda, Jacir Barth; os atletas Rodrigo Jurck, Lademir Arcari, 

Adilson Brand (espêto) e Oscar Grossl Júnior  (Fotos: Divulgação/Jucelli Moreira)

N.E. ADOLFO KONDER TERÁ NOVO PRÉDIO

CONSELHO TUTELAR TERÁ ELEIÇÃO
EM 6 DE OUTUBRO 

JUSTA HOMENAGEM  AO “GURÚ”  LHS 

O prefeito de Irineópolis, Juliano Pereira, 
assina na manhã desta sexta-feira, 6, a Or-
dem de Serviço para  a empreiteira J. Lopes 
Construção Ltda, vencedora da licitação para 
construir a nova escola do Núcleo Educacional 
Adolfo Konder, na localidade de São Pascoal.  
O município investirá na obra, recursos pró-

prios do gabinete do prefeito, no valor de R$ 
3.055.090,73. O novo prédio terá uma área 
construída de 1.873,37 metros quadrados, com 
12 salas de aula e todas as dependências de 
uma escola moderna, prática e funcional.  A 
obra inicia na próxima semana, coma instala-
ção do canteiro de obras da empreiteira.

Será no dia 6 de outubro, a eleição de novos 
membros para o Conselho Tutelar de Irineópolis.  
Este ano concorrerem ao cargo, 16 candidatos. 
Suas atribuições são assegurar os direitos das 
crianças e adolescentes, que foram ameaçados 
ou tiveram seus direitos violados, conforme de-
termina o Estatuto da Criança e do Adolescente. 
A eleição será realizada  no dia 6 de outubro, das 
8 às 17 horas, pelo sistema majoritário, com voto 
secreto, direto e facultativo. Cada cidadão deverá 
optar por um dos 16 candidatos, assinalando 
com um x o quadrado desenhado na cédula ao 

lado do nome de quem pretende eleger. Para 
votar, é necessário apresentar título de eleitor 
e documento com foto: Os candidatos: Aldrieli 
Nascimento, Amauri Batista Freitas, Andrea 
Calza Martins, Fernanda Eli Suckow Cardoso, 
Janete Corrêa de Freitas Zaborovski,  Jaqueli-
ne Gielinski,  Joelma Maria Maia Brand, Lenir 
Dranka de Lima, Maria Aparecida Bueno Ferreira, 
Natalia Bueno Ferreira, Nicolas Bras Lezan, 
Nilton Ricardo Donda, Priscila Sander,  Simone 
Konkel Mikatowicz, Zelia Edite Savicki e Sandra 
Renate Piekarzewicz Maydl.

O  ex-prefeito de Joinville, ex-governador 
e ex-senador de Santa Catarina, Luiz 
Henrique da Silveira (foto), terá seu nome 
eternizado em um dos espaços mais 
frequentados da câmara alta do país. No 
próximo dia 24 de setembro, às 16 horas, 
será inaugurada no Senado da República,  
a “Sala Senador Luiz Henrique da Silveira”. 
- A homenagem um dos mais importantes 
políticos de Santa Catarina,  é de iniciativa 
do ex-senador Paulo Bauer, e contou com 
a relatoria do senador Dário Berger. A 
proposta foi aprovada por unanimidade 
no fim do ano passado.   Para a soleni-
dade, serão convidados, além da viúva, 
dona Ivete Appel da Silveira e familiares, 
diversas lideranças políticas e amigos do 
ex-senador.
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MEIO AMBIENTE: Com uma área de 7,84 milhões de hectares 
de reflorestamento, menos de 1% da área total do país, o 
setor brasileiro de árvores plantadas é responsável por mais 
de 90% de toda a madeira produzida para fins industriais e 
6,1% do PIB Industrial no País e, também, é um dos segmentos 
com maior potencial de contribuição para a construção de 
uma economia verde.

Gilson José Marcinichen Gallotti 
Engº-Agrônomo,

M.Sc. em Fitopatologia

RURAL

CAMPO &
LAVOURA

SETOR FLORESTAL: 
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO, 
SOCIAL E AMBIENTAL

INCIDÊNCIA E SEVERIDADE DE 
FUNGOS FOLIARES EM ERVA-MATE

(COLLETOTRICHUM SP)

Folhas de erva-mate em desenvolvimento,
com incidência de antracnose

REPRODUÇÃO

BRUNA WERLE
Três Barras

U m dos grandes benefícios das 
árvores é sua capacidade de 
sequestrar gás carbônico ou 
dióxido de carbono (CO2) e 

armazenar carbono. O processo de seques-
tro de CO2 da atmosfera ocorre pela fotos-
síntese e parte é armazenada na biomassa 
da árvore (carbono acumulado ou estoque 
de carbono). O carbono sequestrado usado 
para o crescimento da árvore se acumula 
nos troncos, galhos e folhas e outra parte é 
transferido para as raízes e solo. Diferentes 
espécies conseguem sequestrar diferentes 
quantidades de carbono, dependendo das 
suas características.

Nas últimas semanas, com a polêmi-
ca em torno dos incêndios, a Indústria 
Brasileira de Árvores (Ibá) está mais ativa 
na defesa de florestas plantadas e conser-
vadas. Por isso, o presidente da entidade, 
ex-governador do Espírito Santo, Paulo 
Hartung, e o embaixador José Carlos da 
Fonseca Jr, diretor de Relações Institucio-
nais, visitaram na última terça-feira, 27, a 
unidade da WestRock, em Três Barras. Em 
uma coletiva de imprensa, os executivos fa-
laram da importância do setor para o País. 

“O setor é um provedor de divisas im-
portante, porque precisamos vender para 
o mundo para poder comprar aquilo que 
a gente não tem. Mas muito mais impor-
tante que o impacto econômico do setor 
é o impacto social e ambiental. E isso é 
pouco conhecido pelos brasileiros. Por isso 
essa minha disposição em andar pelo país, 
de conversar, dialogar, para tornar o setor 
mais conhecido dos brasileiros”, comenta 
Hartung. 

O setor florestal tem plano de investir 
R$ 22,6 bilhões de reais até 2022, incluindo 
o investimento da WestRock. Além disso, 
é um setor importante para a economia, 
gerando 3,7 milhões de empregos diretos e 
indiretos, mais de R$ 11 bilhões em tributos 
e tem grande peso na balança comercial 
do país. A entidade ainda investiu R$ 497 

milhões em programas socioambientais, 
beneficiando 1,2 milhões de pessoas. Com 
o fomento florestal, são 464 mil hectares 
de plantios em parceria com pequenos e 
médios produtores locais. 

“A pujança do setor está presente nesse 
período de recessão econômica que nós 
ainda atravessamos. Mesmo diante de uma 
crise nesta magnitude que o país entrou, 
nós estamos aqui, visitando investimentos 
robustos. Quer dizer: se você olhar, vamos 
ver grandes empresas investindo na car-
teira do setor. O setor está integrado na 
economia mundial, nas cadeias produtivas 
mundiais de uma maneira absolutamente 
competitiva”, ressalta o presidente do Ibá.  

Com centenas de produtos e subpro-
dutos presentes no dia a dia da população, 
como celulose, papel, painéis de madeira, 
pisos laminados, carvão vegetal e biomas-
sa, as florestas plantadas e conservadas 
pelo setor oferecem diversos serviços 
ambientais, como a regulação dos ciclos 
hidrológicos, o controle da erosão e da 
qualidade do solo, a conservação da bio-
diversidade, a provisão de oxigênio para o 
planeta, e a inegável contribuição na miti-
gação dos efeitos das mudanças climáticas.

Para Hartung, a West Rock é um ponto 
de destaque do setor. Com a alta produ-
tividade e desempenho de Pinus taeda 
e Eucalyptus dunii, a empresa possui 54 
mil hectares de florestas, e 21 mil hectares 
em áreas de preservação de mata nativa. 
O presidente da WestRock no Brasil, Jairo 
Lorenzatto, ressalta que o setor florestal 
é regenerativo, com sua atuação em 
pesquisa, inovação e responsabilidade 
socioambiental. 

“Cada arvore é uma usina. Quanto 
mais o setor florestal crescer -  e ele cresce 
porque é promissor sob a ótica econômica 
- mais ele contribuirá para o desenvolvi-
mento social, das comunidades locais, 
e também ambiental. O nosso papel no 
mundo é também regenerar o planeta. 
Nós somos um setor que contribui po-
sitivamente para a regeneração do meio 
ambiente”, pontua.

N o Brasil, a cultura da erva-
-mate tem grande impor-
tância sócio-econômica nos 
estados do Sul do país. 

A maioria dos ervais explorados na 
região do Planalto Norte Catarinense 
encontra-se sob a forma de populações 
nativas que crescem juntamente com 
outras espécies arbóreas nativas, área esta 
comumente denominada de caíva. Nestes 
ervais tem-se feito o adensamento com 
plantios de mudas de erveiras visando 
ter maior retorno econômico e, em casos 
mais raros tem-se efetuado o plantio em 
pleno sol. 

O aumento da área plantada e a redu-
ção do espaçamento estão favorecendo 
o desenvolvimento e a disseminação de 
patógenos que diminuem a produção da 
cultura. 

Em condições de campo a morte dos 
ponteiros das erveiras em crescimento e/
ou manchas foliares é causada pelo fungo 
Colletotrichum sp. Esta doença, conhecida 
como antracnose, incide na parte aérea 
das plantas somente nas partes tenras 

das plantas (brotações 
novas e folhas em está-
gio inicial/intermediário 
de desenvolvimento). As 
folhas após o desenvolvi-
mento completo tornam-
-se resistentes. Por isso, 
esta doença tem ocorrido, 
nas épocas de brotação das 
erveiras, outubro-novem-
bro e fevereiro-março, de 
maneira geral, na nossa re-
gião, sempre associadas a 
condições de precipitações 
frequentes (alta umidade). 

Os sintomas da antrac-
nose nas plantas variam 

conforme a época de desenvolvimento dos 
brotos e folhas. Quando a infecção ocorre 
no início da brotação os brotos podem ser 
totalmente necrosados. Nas folhas, quan-
do bem no início do desenvolvimento, 
estas podem ser também totalmente ne-
crosadas e quando a infecção ocorre com 
a folhas em crescimento podem ocorrer 
lesões escuras, irregulares, com ou sem 
perfurações, causando deformação nas 
folhas jovens.

A Estação Experimental de Canoinhas 
da Epagri vem avaliando nos últimos dois 
anos plantas matrizes, realizando seleção e 
eliminando as plantas menos promissoras 
agronomicamente (com menor potencial 
produtivo), visando manter na área avalia-
da plantas produtivas e com resistência as 
doenças foliares. Nesta área pretende-se 
num futuro próximo, ter uma APS – Área 
de Produção de Sementes cujas procedên-
cias sejam ma-
trizes nativas 
da região do 
Planalto Norte 
Catarinense. ■
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O QUE NÃO DIZER PARA 
UMA PESSOA QUE PENSA 
EM SUICÍDIO

DOSE ZERO DA VACINA 
CONTRA O SARAMPO JÁ 
ESTÃO DISPONÍVEIS

sociedade aprender a identifica 
para ajudar.

"EU TAMBÉM JÁ PENSEI EM 
SUICÍDIO, MAS EU SOU UMA 
PESSOA FORTE E CONSEGUI 
SUPERAR":
Dizer que você é forte e que, por 
isso, superou o pensamento sui-
cída não contribui para aliviar o 
sofrimento alheio.

"QUEM PENSA EM SUICÍDIO 
TEM A MENTE FRACA":
Não existe "mente fraca" ou 
"mente forte". Cada indivíduo 
enfrenta problemas emocionais 
de maneira peculiar. Não julgue.

Um importante aliado na preven-
ção do suicídio tem sido o Centro 
de Valorização da Vida (CVV), que 
oferece apoio emocional gratui-
tamente, de forma voluntária, 24 
horas por dia, por telefone 188, 
e-mail ou chat pelo site da insti-
tuição (www.cvv.org.br). ■

"SUA VIDA É MELHOR DO QUE 
A DE MUITA GENTE":
Não existe disputa para saber 
quem sofre mais do que o outro. 
A sensação de desesperança é 
individual e intransferível.

"PENSE POSITIVO":
Só a positividade não é capaz 
de motivar o indivíduo na busca 
por sobrevivência. Apenas não 
diga isso.

"SE VOCÊ CONFIAR EM DEUS, 
VOCÊ CAIR NA REAL":
A religiosidade pode ter impor-
tância na vida de algumas pesso-
as, mas isso não é unanimidade. 
Pense que o sofrimento está além 
da espiritualidade.

"MAS POR QUE VOCÊ ESTÁ 
PENSANDO EM SE MATAR?":
Essa frase, dita em tom 'especu-
lativo', pode estar carregada de 
julgamento e ser devastadora 
para quem se sente na obrigação 
de dar explicações, mesmo sem 
ter um motivo aparente para 
pensar em suicídio. No lugar, 
prefira perguntar: "Você gostaria 
de falar mais sobre isso?", em 
tom acolhedor.

 "POR QUE VOCÊ VAI SE MATAR 
POR CAUSA DELE (A)? NÃO 
VALE À PENA":
Essas duas sentenças, embora 
pareçam desprezar o que seria 
o motivo do sofrimento, fazem 
com que a pessoa tenha o senti-
mento desvalorizado.  

"EU CONHEÇO MUITA GEN-
TE QUE PENSA EM SE MATAR 
TAMBÉM, MAS NÃO FAZ NADA":
Esse é o conhecido mito de que 
"quem quer se matar, não avi-
sa". Especialista são unânimes 
em avaliar que o indivíduo em 
sofrimento distribui sinais de 
que pensa em suicídio. Cabe a 

ESTADÃO

SETEMBRO AMARELO: Se alguém te procurar e der 
sinais de que pensa em suicídio, além da acolhida 
e oferecer ajuda, jamais diga frases que podem 
piorar o sofrimento dessa pessoa. A melhor dica é 
ouvir quem está em sofrimento, sem julgamentos. 
O diálogo e a transparência são elementos 
fundamentais na prevenção do suicídio.

VACINAÇÃO: O vírus do sarampo se espalha facilmente pelo 
ar através da respiração, tosse ou espirros. Uma pessoa com 
sarampo pode transmitir a doença para uma média de 12 a 18 
pessoas que nunca foram expostas ao vírus anteriormente ou 
que não tenham se vacinado.

A gerente de imunização da Diretoria 
de Vigilância Epidemiológica (DIVE/SC), da 
Secretaria de Saúde do Estado de Santa Cata-
rina Lia Quaresma Coimbra esclarece que a 
“dose zero” não substitui as doses da vacina já 
previstas no calendário nacional de vacinação. 

“Isso quer dizer que, além da dose zero, 
as crianças vão continuar tendo que tomar as 
doses de rotina: aos 12 meses, com a vacina 
tríplice viral, e aos e aos 15 meses, com a vacina 
tetraviral”, esclarece a gerente.

A vacina é a única forma de prevenção 
contra o sarampo. Além das crianças, jovens 
e adultos também precisam tomar a vacina 
contra a doença. Quem não tomou as duas 
doses da vacina, não lembra ou perdeu a 
carteirinha de vacinação precisa regularizar a 
situação vacinal de acordo com a faixa etária. 

Pessoas entre 1 e 29 anos devem tomar 
duas doses com um intervalo mínimo de 30 
dias entre elas e pessoas com idade entre 30 e 
49 anos, devem tomar apenas 1 dose.

As vacinas que previnem o sarampo são: 
a Tríplice viral (protege contra o sarampo, ca-
xumba e rubéola) e a Tetra viral (protege contra 
o sarampo, caxumba, rubéola e catapora). Elas 
são seguras, gratuitas e estão disponíveis nas 
mais de 1.000 salas de vacinação dos postos 
de saúde dos 295 municípios catarinenses. ■

O sarampo é uma doença infec-
ciosa aguda, de natureza viral, 
transmissível e extremamente 
contagiosa, podendo evoluir 

com complicações e óbitos, particularmente 
em crianças desnutridas e menores de um 
ano de idade. 

Os principais sintomas do sarampo são: 
febre, tosse, coriza, aparecimento de manchas 
vermelhas no corpo e olhos avermelhados. 
Apresentando sinais e sintomas do sarampo, 
o serviço de saúde deve ser procurado ime-
diatamente para que seja feito o diagnóstico e 
tratamento da doença.

Seguindo orientação do Ministério da Saú-
de (MS), o Estado de Santa Catarina começou a 
aplicar, desde o dia, 22, a chamada “dose zero” 
da vacina tríplice viral – que protege contra o 
sarampo, a caxumba e a rubéola – em todas as 
crianças com idade entre 6 e 11 meses de idade. 

A aplicação desta dose extra, segundo o 
Ministério da Saúde, é uma medida preventiva 
para proteger os bebês desta faixa etária, já que 
eles estão mais suscetíveis a casos graves da 
doença e ao óbito.

ASCOM/GOVSC
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VOCÊ PRECISA SABER

“CANTOS LEDOS DE UM POVO FELIZ”: 
A CANOINHAS QUE EU SONHO

12 de setembro de 1911. Há 108 anos, nasce Santa Cruz de Canoinhas. São anos de história contadas diariamente nas 
construções antigas, nas tradições culturais, no sotaque do povo. Hoje, a cidade vive um momento de expansão: de 
pensamentos, de novas oportunidades, de novos negócios. O CN traz nestas páginas, depoimentos de representantes 

de vários setores da sociedade, em um panorama atual e a cidade que se sonha ter nos próximos anos.

Gilberto dos Passos
Prefeito de Canoinhas

Ser canoinhense é um orgulho muito grande. Poder estar prefeito 
do município é uma honra extraordinária. Canoinhas é um município 
que avançou muito nas últimas décadas e vem avançando. Nós 
temos desafios ainda na geração de empregos, na tentativa de 
atrair para nossa região novos empreendedores, pessoas que 
possam vir ajudar a incrementar a economia. Vislumbro que 
Canoinhas tenha um futuro promissor, que as pessoas possam 
acreditar no nosso município, porque ele é um polo regional e com 

toda certeza vai se desenvolver, vai crescer e vai avançar.

Edison Kuroli
Secretário Municipal de
Desenvolvimento Rural

Hoje a agricultura é como a eletrônica, 
está crescendo, melhorando, está 
sendo produzido mais, e quem tem a 
ganhar com isso é o país e os municípios 
que são essencialmente agrícolas. 
Quando se trata da agricultura ou 
do agronegócio, por ser um número 
expressivo no PIB brasileiro, é preciso 
de mais assistência, com mais linhas 
de crédito, para que esse setor venha a 
crescer mais, devido à importância dele 
para o país e para as exportações. É isso 

que desejo para Canoinhas.

Renato Gurtinski
Vice-Prefeito de Canoinhas

Canoinhas está melhor que ontem, e amanhã estará melhor 
que hoje. O nosso objetivo é estar sempre melhorando, 
a cada dia. A Canoinhas que eu sonho é uma cidade com 
qualidade de vida, com segurança, educação, não é uma 
Canoinhas com 100 mil habitantes, sonho com uma cidade 
com 60 mil habitantes com itens das grandes capitais, 
com suporte das grandes metrópolis, mas com esse povo 
maravilhoso que temos aqui, com a qualidade de vida que 

nós só temos aqui.

Zenici Dreher 
Herbst

Secretária Municipal de Saúde

Hoje nós temos no município 
uma cobertura de atenção básica 
de 57%. O que nós pleiteamos 
para o futuro, um futuro muito 
breve, é 100% da cobertura. 
Trabalhando a prevenção de 
doenças e a promoção da saúde 
nos bairros, nas Unidades Básicas 
de Saúde, onde é trabalhada 
c o m  v a c i n a s ,  p r e v e n t i v o , 
fortalecimento de vínculos com 
a comunidade. Outra questão é a 
implementação da integração de 
100% do sistema de informações 
para que os médicos tenham 
o histórico clínico do paciente 
em qualquer atendimento. O 
terceiro desejo é que Canoinhas 
t e n h a  o  a t e n d i m e n t o  d e 
alta complexidade, para que 
tenhamos menos pacientes nas 
estradas, se deslocando para 

outros municípios.

Willian Godoy
Assessor da Juventude

Canoinhas está em ascensão, 
em todos os sentidos: políticos, 
tecnológicos, culturais. E espero 
para o  nosso amanhã,  que 
tenhamos consciência e empatia, 
para que possamos fazer da nossa 
cidade uma terra rica e produtiva, 
para que nosso povo permaneça 
aqui e atraiamos mais pessoas 
e que sejamos a cidade das 

oportunidades.

Cirineu Novack
Presidente da

CDL de Canoinhas

Canoinhas está se desenvolvendo 
c o m o  n u n c a .  E  i s s o ,  c o m 
certeza faz com que o comércio 
desenvolva no mesmo ritmo 
d o  m u n i c íp i o !  E  n ó s  c o m o 
representantes da classe lojista, 
torcemos pelo crescimento 
de nossos empresários, bem 
como de nossa querida e amada 

Canoinhas!
Almejamos muito sucesso e 
desenvolvimento para cidade! A 
CDL trabalha sempre na busca 
por melhorias, e desejando o bem 
estar de todos. Principalmente 
o  d e s e n v o l v i m e n t o  d o 
comércio local, o qual é grande 
influenciador do setor econômico 
da cidade. Que Deus sempre 
esteja guiando cada gestor 
municipal, para que possamos 
caminhar sempre para o sucesso.

Osmar Oleskovicz
Secretário Municipal

de Educação

Hoje a educação de Canoinhas avança 
a passos largos. As matrículas online 
para a educação infantil acabaram 
com as filas de espera e possibilitou 
que mais de 400 crianças estejam 
frequentando os CEIs. A escolha 
dos diretores de longa data com 
experiência em creches, a formação 
para gestores, a valorização do 
magistério com acréscimo de 35% 
a mais para quem possui Pós-
Graduação, e mais 6% por triênio, 
totalizando 54% a mais na carreira 
do professor, as melhorias nas 
escolas, como a ampliação e reforma 
dos CEIs e a construção de novas 
instituições de ensino, foram algumas 
das benfeitorias que elevam a 
nossa educação. Nos anos finais, os 
alunos estudam em tempo integral, 
participando de oficinas, cursos e 
aulas de reforço no contraturno. O 
que sonhamos para Canoinhas no 
futuro é que todas as escolas tenham 
condições de ter Tempo Integral de 

qualidade para todos os alunos.

Reinaldo
de Lima Jr.

Presidente da Associação
empresarial de Canoinhas

Percebo que as  incertezas 
econômicas em nível nacional, 
log icamente  afetam nosso 
município. Algo que preocupa ainda 
mais é a desaceleração da atividade 
econômica mundial, impactando 
diretamente na nossa região 
em especial no setor madeireiro 
(exportação). As tensões comerciais 
estão interferindo no mundo. Alguns 
dados em nosso município e na 
região são positivos, entretanto 
p re c i s a m o s  s e r  o t i m i s t a s , 
e m p re e n d e d o re s  p a r a  q u e 
possamos crescer economicamente, 

pois temos potencial. 
Espero que nosso município 
tenha um direcionamento teórico 
e todos setores trabalhem em 
sintonia, diante de estudos técnicos 
que servirão como base para a 
população empreendedora. Espero 
ainda, que nossas empresas já 
instaladas, sejam estas grandes ou 
pequenas, sejam visualizadas pelos 
gestores públicos, em especial 
gestores estaduais, iguais como as 
novas empresas que pretendem se 
instalar no município. Pois estas, 
também precisam de incentivos, 
afinal já estão operando e gerando 
emprego e renda. Ressalto ainda, 
q u e  a l g u m a s  p e r m a n e c e m 
em atividades com grandes 
dificuldades, em especial pelo alto 

custo tributário brasileiro.

Juliane Seleme
Presidente do Sindicato

da Erva Mate de Canoinhas 
Sindimate

Esperamos para os próximos anos 
que a nossa IG seja reconhecida não 
só no Brasil, mas no mundo todo 
como a melhor erva mate do Brasil.

Célio Galeski
Presidente da Câmara de 
Vereadores de Canoinhas

Sou bastante otimista e vejo 
Canoinhas com bons olhos. É uma 
cidade que tem se desenvolvido e 
buscado crescer sempre mais. Os 
recursos municipais são bem aplicados 
e destinados para que a cidade 
continue avançando em educação, 
saúde, bemestar, mobilidade urbana 
e rural. Sonho com uma Canoinhas 
com menos desemprego, com a 
vinda de empresas que elevem o 
potencial da cidade e a autoestima dos 

Canoinhenses.

Hilário Kath
Secretário Municipal do

Meio Ambiente

H o j e  n o s s a  C a n o i n h a s 
c o m p l e t a n d o  1 0 8  a n o s ,  j á 
passou por muitas mudanças, 
mas acredito que ainda tem 
muito a prosperar,  tanto na 
questão de empreendedorismo, 
na geração de novos empregos, 
e de novos recursos para as 
fa m í l i a s .  O  n o s s o  fu t u ro  é 
muito promissor desde que 
nós tenhamos amor a nossa 

Canoinhas no nosso dia a dia.

Joselde Cândido
Cubas Batista

Diretor da Rádio Clube de Canoinhas

Eu como canoinhense me orgulho de fazer parte da 
história desta cidade que tem como seu patrimônio 
principal a sua gente. Acompanhei o crescimento da 
cidade bem como a transformação das empresas 
que saíram do extrativismo e se adaptaram ao novo 
modelo, mantendo a erva mate como símbolo forte do 
município, sem contar que nossa economia, além da 
indústria e comércio, conta com o setor agropecuário 

dinâmico.
E a Rádio Clube ao longo dos seus 72 anos no ar, 
acompanhou o crescimento e desenvolvimento 
de Canoinhas, noticiando fatos bons e ruins, mas 
principalmente levando a toda a região do Planalto 
Norte de Santa Catarina nossas potencialidades e 

receptividade do nosso povo.

Carlos Roberto Burigo
Presidente do Sindilojas de Canoinhas e Região 
e Vice-Presidente da Região do Planalto Norte 

da Fecomércio

C a n o i n h a s  h oj e  s e  d e s t a c a  c o m  a  m a i o r 
porcentagem no setor do comércio. Temos um 
centro comercial amplo e bem projetado com 
várias quadras que podem abrigar o comércio e 
com isto estamos atraindo a abertura de novas 
lojas e investidores tendo condições de em 
pouco tempo nos tornarmos um centro comercial 
regional, atraindo clientes de todo Planalto 

Norte.
Acreditamos que futuramente através de várias 
ideias lançadas no setor privado através das 
Entidades Patronais e em parceria com o setor 
Público podemos avançar e muito, nas áreas de 
turismo e educação e incluirmos nossa região na 

rota do desenvolvimento e prosperidade.
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VOCÊ PRECISA SABER

“CANTOS LEDOS DE UM POVO FELIZ”: 
A CANOINHAS QUE EU SONHO

12 de setembro de 1911. Há 108 anos, nasce Santa Cruz de Canoinhas. São anos de história contadas diariamente nas 
construções antigas, nas tradições culturais, no sotaque do povo. Hoje, a cidade vive um momento de expansão: de 
pensamentos, de novas oportunidades, de novos negócios. O CN traz nestas páginas, depoimentos de representantes 

de vários setores da sociedade, em um panorama atual e a cidade que se sonha ter nos próximos anos.

Gilberto dos Passos
Prefeito de Canoinhas

Ser canoinhense é um orgulho muito grande. Poder estar prefeito 
do município é uma honra extraordinária. Canoinhas é um município 
que avançou muito nas últimas décadas e vem avançando. Nós 
temos desafios ainda na geração de empregos, na tentativa de 
atrair para nossa região novos empreendedores, pessoas que 
possam vir ajudar a incrementar a economia. Vislumbro que 
Canoinhas tenha um futuro promissor, que as pessoas possam 
acreditar no nosso município, porque ele é um polo regional e com 

toda certeza vai se desenvolver, vai crescer e vai avançar.

Edison Kuroli
Secretário Municipal de
Desenvolvimento Rural

Hoje a agricultura é como a eletrônica, 
está crescendo, melhorando, está 
sendo produzido mais, e quem tem a 
ganhar com isso é o país e os municípios 
que são essencialmente agrícolas. 
Quando se trata da agricultura ou 
do agronegócio, por ser um número 
expressivo no PIB brasileiro, é preciso 
de mais assistência, com mais linhas 
de crédito, para que esse setor venha a 
crescer mais, devido à importância dele 
para o país e para as exportações. É isso 

que desejo para Canoinhas.

Renato Gurtinski
Vice-Prefeito de Canoinhas

Canoinhas está melhor que ontem, e amanhã estará melhor 
que hoje. O nosso objetivo é estar sempre melhorando, 
a cada dia. A Canoinhas que eu sonho é uma cidade com 
qualidade de vida, com segurança, educação, não é uma 
Canoinhas com 100 mil habitantes, sonho com uma cidade 
com 60 mil habitantes com itens das grandes capitais, 
com suporte das grandes metrópolis, mas com esse povo 
maravilhoso que temos aqui, com a qualidade de vida que 

nós só temos aqui.

Zenici Dreher 
Herbst

Secretária Municipal de Saúde

Hoje nós temos no município 
uma cobertura de atenção básica 
de 57%. O que nós pleiteamos 
para o futuro, um futuro muito 
breve, é 100% da cobertura. 
Trabalhando a prevenção de 
doenças e a promoção da saúde 
nos bairros, nas Unidades Básicas 
de Saúde, onde é trabalhada 
c o m  v a c i n a s ,  p r e v e n t i v o , 
fortalecimento de vínculos com 
a comunidade. Outra questão é a 
implementação da integração de 
100% do sistema de informações 
para que os médicos tenham 
o histórico clínico do paciente 
em qualquer atendimento. O 
terceiro desejo é que Canoinhas 
t e n h a  o  a t e n d i m e n t o  d e 
alta complexidade, para que 
tenhamos menos pacientes nas 
estradas, se deslocando para 

outros municípios.

Willian Godoy
Assessor da Juventude

Canoinhas está em ascensão, 
em todos os sentidos: políticos, 
tecnológicos, culturais. E espero 
para o  nosso amanhã,  que 
tenhamos consciência e empatia, 
para que possamos fazer da nossa 
cidade uma terra rica e produtiva, 
para que nosso povo permaneça 
aqui e atraiamos mais pessoas 
e que sejamos a cidade das 

oportunidades.

Cirineu Novack
Presidente da

CDL de Canoinhas

Canoinhas está se desenvolvendo 
c o m o  n u n c a .  E  i s s o ,  c o m 
certeza faz com que o comércio 
desenvolva no mesmo ritmo 
d o  m u n i c íp i o !  E  n ó s  c o m o 
representantes da classe lojista, 
torcemos pelo crescimento 
de nossos empresários, bem 
como de nossa querida e amada 

Canoinhas!
Almejamos muito sucesso e 
desenvolvimento para cidade! A 
CDL trabalha sempre na busca 
por melhorias, e desejando o bem 
estar de todos. Principalmente 
o  d e s e n v o l v i m e n t o  d o 
comércio local, o qual é grande 
influenciador do setor econômico 
da cidade. Que Deus sempre 
esteja guiando cada gestor 
municipal, para que possamos 
caminhar sempre para o sucesso.

Osmar Oleskovicz
Secretário Municipal

de Educação

Hoje a educação de Canoinhas avança 
a passos largos. As matrículas online 
para a educação infantil acabaram 
com as filas de espera e possibilitou 
que mais de 400 crianças estejam 
frequentando os CEIs. A escolha 
dos diretores de longa data com 
experiência em creches, a formação 
para gestores, a valorização do 
magistério com acréscimo de 35% 
a mais para quem possui Pós-
Graduação, e mais 6% por triênio, 
totalizando 54% a mais na carreira 
do professor, as melhorias nas 
escolas, como a ampliação e reforma 
dos CEIs e a construção de novas 
instituições de ensino, foram algumas 
das benfeitorias que elevam a 
nossa educação. Nos anos finais, os 
alunos estudam em tempo integral, 
participando de oficinas, cursos e 
aulas de reforço no contraturno. O 
que sonhamos para Canoinhas no 
futuro é que todas as escolas tenham 
condições de ter Tempo Integral de 

qualidade para todos os alunos.

Reinaldo
de Lima Jr.

Presidente da Associação
empresarial de Canoinhas

Percebo que as  incertezas 
econômicas em nível nacional, 
log icamente  afetam nosso 
município. Algo que preocupa ainda 
mais é a desaceleração da atividade 
econômica mundial, impactando 
diretamente na nossa região 
em especial no setor madeireiro 
(exportação). As tensões comerciais 
estão interferindo no mundo. Alguns 
dados em nosso município e na 
região são positivos, entretanto 
p re c i s a m o s  s e r  o t i m i s t a s , 
e m p re e n d e d o re s  p a r a  q u e 
possamos crescer economicamente, 

pois temos potencial. 
Espero que nosso município 
tenha um direcionamento teórico 
e todos setores trabalhem em 
sintonia, diante de estudos técnicos 
que servirão como base para a 
população empreendedora. Espero 
ainda, que nossas empresas já 
instaladas, sejam estas grandes ou 
pequenas, sejam visualizadas pelos 
gestores públicos, em especial 
gestores estaduais, iguais como as 
novas empresas que pretendem se 
instalar no município. Pois estas, 
também precisam de incentivos, 
afinal já estão operando e gerando 
emprego e renda. Ressalto ainda, 
q u e  a l g u m a s  p e r m a n e c e m 
em atividades com grandes 
dificuldades, em especial pelo alto 

custo tributário brasileiro.

Juliane Seleme
Presidente do Sindicato

da Erva Mate de Canoinhas 
Sindimate

Esperamos para os próximos anos 
que a nossa IG seja reconhecida não 
só no Brasil, mas no mundo todo 
como a melhor erva mate do Brasil.

Célio Galeski
Presidente da Câmara de 
Vereadores de Canoinhas

Sou bastante otimista e vejo 
Canoinhas com bons olhos. É uma 
cidade que tem se desenvolvido e 
buscado crescer sempre mais. Os 
recursos municipais são bem aplicados 
e destinados para que a cidade 
continue avançando em educação, 
saúde, bemestar, mobilidade urbana 
e rural. Sonho com uma Canoinhas 
com menos desemprego, com a 
vinda de empresas que elevem o 
potencial da cidade e a autoestima dos 

Canoinhenses.

Hilário Kath
Secretário Municipal do

Meio Ambiente

H o j e  n o s s a  C a n o i n h a s 
c o m p l e t a n d o  1 0 8  a n o s ,  j á 
passou por muitas mudanças, 
mas acredito que ainda tem 
muito a prosperar,  tanto na 
questão de empreendedorismo, 
na geração de novos empregos, 
e de novos recursos para as 
fa m í l i a s .  O  n o s s o  fu t u ro  é 
muito promissor desde que 
nós tenhamos amor a nossa 

Canoinhas no nosso dia a dia.

Joselde Cândido
Cubas Batista

Diretor da Rádio Clube de Canoinhas

Eu como canoinhense me orgulho de fazer parte da 
história desta cidade que tem como seu patrimônio 
principal a sua gente. Acompanhei o crescimento da 
cidade bem como a transformação das empresas 
que saíram do extrativismo e se adaptaram ao novo 
modelo, mantendo a erva mate como símbolo forte do 
município, sem contar que nossa economia, além da 
indústria e comércio, conta com o setor agropecuário 

dinâmico.
E a Rádio Clube ao longo dos seus 72 anos no ar, 
acompanhou o crescimento e desenvolvimento 
de Canoinhas, noticiando fatos bons e ruins, mas 
principalmente levando a toda a região do Planalto 
Norte de Santa Catarina nossas potencialidades e 

receptividade do nosso povo.

Carlos Roberto Burigo
Presidente do Sindilojas de Canoinhas e Região 
e Vice-Presidente da Região do Planalto Norte 

da Fecomércio

C a n o i n h a s  h oj e  s e  d e s t a c a  c o m  a  m a i o r 
porcentagem no setor do comércio. Temos um 
centro comercial amplo e bem projetado com 
várias quadras que podem abrigar o comércio e 
com isto estamos atraindo a abertura de novas 
lojas e investidores tendo condições de em 
pouco tempo nos tornarmos um centro comercial 
regional, atraindo clientes de todo Planalto 

Norte.
Acreditamos que futuramente através de várias 
ideias lançadas no setor privado através das 
Entidades Patronais e em parceria com o setor 
Público podemos avançar e muito, nas áreas de 
turismo e educação e incluirmos nossa região na 

rota do desenvolvimento e prosperidade.
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108Nos orgulhamos em
fazer parte dessa história

Anos
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ANIVERSARIANTES

Fotos para esta coluna até o meio-dia de quarta-feira 06 DE SETEMBRO
Deolinda Groscopf Tchaicka

Wanderlei dos Santos Missel
Osmar Gilberto Paulo

Caroline Pereira da Costa
Cleberson Miguel de Lima 

Franciele Bonete

07 DE SETEMBRO
Mayara Rodrigues

Romario Alves Pereira
Aparecida Rodrigues

Adão Stepanski
Michele Cristina Wosiack
Heloyse Wagner Kmita

08 DE SETEMBRO
Nilson Renan Grossl
Maria Zeneida Boge

Maria Bonete
Gustavo Hoppe Santana 

Ary Gomes Corrêa

09 DE SETEMBRO
João Saulo Müller

kelin Rosane Cornelsen
Viviane Cardoso Paul
Paulo Moreira Soares

Alison Iuri Brey
Moacir Penkal

Alzira Woitexen Pfau
Laldemir Antônio Mazurek

10 DE SETEMBRO
Amanda Beatriz Paul

Matilde Terezinha de Mello
Marcos Adir Torquato

Pedro Valter Wendt
Regines Roeder

Bruna Gravi Ditrich
Marisa Simone Pinto

Maria Madalena Treml
José Osni Walter

Edson L. Domanski
Maria Cristiane Pereira Machado

Parabéns para a gatinha Sophia Isabelle Noer-
nberg que completará 3 anos no domingo dia 
08. “Que Deus ilumine seus passos, te abençoe 
e lhe de muita saúde, paz e amor. Muitas feli-
cidades e muitos anos de vida princesa. Com 
muito amor de seus pais Márcio e Daiana, e 
seus irmãos Márcio F. e Matheus Eduardo.

No dia 04, quem apagou as velinhas foi a 
Roseli Vaz Cunher. Que sua vida seja recheada 
de bons e felizes momentos. Parabéns! São os 

votos de seu esposo e familiares.

Completa idade nova dia 10 a nossa 
querida assinante Maria Jurek. Que Deus 
dê saúde, paz, alegria. São os desejos de 

suas filhas, genros, netas e netos. 
Feliz Aniversário!

O Orti Greschechen comemorou mais um 
aniversário dia 05. Que Deus lhe conceda 
muitas alegrias e bênçãos. Quem deseja 
felicidades são seus filhos, esposa e toda 

sua família.

A comemoração é em dose dupla para a vovó Leonilda. Seu neto mais novo Lorenzo, está 
comemorando seu 1 aninho dia 5, e sua neta mais velha Ana Maria fez 18 anos no dia 
3. A felicidade transborda no coração dessa vovó coruja, que Deus os proteja sempre!

Elis Vaz Lisboa faz aniversário dia 05. 
Parabéns e Felicidades! Que todos seus 
sonhos se realizem! Muita paz, saúde, 
sabedoria. São os desejos de seu esposo 
Cleverson, filhos Luis e Lívia e demais 

familiares.

Hoje é uma data festiva, 
Otacílio Melo completa 

100 anos de idade.
Quem deseja felicidades 
é toda sua familia e seu 

amigo Vitor Pereira.

Parabéns em dose dupla para Henrique 
Zucco e Roseli A. Zucco, que completaram 
mais um ano de vida no dia 01ª e 04. 
Que deus ilumine e abençoe vocês com 
muita saúde e felicidades. São os desejos 
de suas filhas, filho, genros, nora, netos 

e familiares.

Seu Osvaldo Santos marcou presença na 
abertura da rua Felipe Schmidt no dia 
2. Na foto ele está ao lado do secretário 
Hilário Kath, do prof Júnior e do prefeito 
Beto Passos. 

No dia 28 de agosto, na Sede dos Demo-
cratas os companheiros do Lions Clube 
Ouro Verde Canoinhas receberam mimos 
pelo dia dos pais. O encontro também foi 
em comemoração ao aniversário do com-
panheiro Fedalto, Fernando Oliveira, César 
Nascimento, Ademir Anton, Cristani e das 
companheiras Leni e Zelda.
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MARGARETH LUCIANE ZIEMANN
ethzie@gmail.com

FLASHES PARA STERN-ETH: ACONTECEU...

Na foto, Dr. Márcio ladeado por Bernardo e Cilas. 

NÚCLEO DA MULHER EMPRESARIA DE CANOINHAS - NUME

Participou no dia 05 de setembro, da visita técnica 
a empresa GR Soluções Ambientais, que atua desde 
2003 na cidade de Canoinhas e Região na gestão 
de resíduos industriais, resíduos serviço de saúde, 

resíduos de entulho de construção civíl e resíduos 
de fossa doméstica.

A visita foi conduzida pela diretora da Empresa 
Sheyla Godozikowski Vilela Sachweh.

No dia 05 de setembro, em Florianópolis - SC, na 
Sala de Sessões Ministro Teori Zawascki, o evento 
"História da Justiça e Museu Judiciário", onde o 
Conselheiro Márcio Schiefler Fontes foi agraciado 
com a medalha da Ordem do Mérito Judiciário, 
no Grau Mérito. 

Parabenizamos Dr. Márcio Schiefler Fontes pela 
merecida e justa homenagem.

Palestrante Fernán Altuve-Febres Lores.
Advogado. Catedrático de História do Direito 
da Universidade de Lima. Historiador. Pre-
sidente da Sociedade Peruana de História
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OBTUÁRIO

De 1965, a capa 
de um convite para 

uma noite cultural no 
Clube Canoinhense.

OUTROS TEMPOS
FERNANDO TOKARSKI fertokarski15@gmail.com

ORIETE MARIA RUTHES KLEMPOUS
72 anos, faleceu quinta-feira (05).
Velório: Capela Velatória Santa Cruz. Sepultamento: sexta-feira (06), às 
09:30 horas, no Cemitério Municipal de Canoinhas.

NERY VALDIR GONÇALVES
67 anos, faleceu quarta-feira (04).
Velório: Igreja Nações para Cristo Bairro Campo da Água Verde. Sepultamen-
to: quinta-feira (05), às 14:00 horas no Cemitério Municipal de Canoinhas.

DJALMA TABALIPA
83 anos, faleceu terça-feira (03).
Velório: Centro de Velórios Mão Amiga. Sepultamento: quarta-feira (04), 
às 11:00 horas, no Cemitério Municipal de Canoinhas.

ANITA DE OLIVEIRA LOPES
82 anos, faleceu terça-feira (03).
Velório: Centro de Velórios Mão Amiga. Sepultamento: quarta-feira (04), 
às 10:00 horas, no Cemitério Municipal de Canoinhas.

PEDRO FERREIRA DE SOUZA
56 anos, faleceu segunda-feira (02).
Velório: Igreja Assembléia de Deus no bairro São Cristóvão. Sepultamento: 
terça-feira (03), às 14:00 horas, no Cemitério Municipal de Três Barras. 

AGRADECIMENTO
E CONVITE PARA MISSA

Os familiares de Djalma Tabalipa agradecem a 
todos que os confortaram, com orações e apoio 
neste momento de dor e convidam para a missa 

de 7º dia a ser realizada no dia 10/09, terça-feira, na Igreja Matriz 
Cristo Rei, às 19:00 horas.
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CAMPEONATO BRASILEIRO

18ª RODADA SÉRIE A

Corinthians
Vasco

Fortaleza
Avaí

Internacional
Goiás

Cruzeiro
Santos

Botafogo
CSA

Ceará
Bahia
Fluminense
Flamengo
São Paulo
Palmeiras
Grêmio
Atlético-PR
Atlético-MG
Chapecoense

07.09. 11:00
07.09. 11:00
07.09. 17:00
07.09. 17:00
07.09. 19:00
07.09. 21:00
08.09. 11:00
08.09. 16:00
08.09. 16:00
08.09. 19:00

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

Vila Nova
Brasil de Pelotas

Criciúma
CRB

São Bento
Botafogo-SP

Guarani
Operário-PR

Sport
Coritiba

Vitória
Londrina
Ponte Preta
Paraná
Figueirense
América-MG
Oeste
Cuiabá
Bragantino
Atlético-GO

03.09. 19:15
03.09. 19:15
03.09. 21:30
05.09. 19:15
06.09. 18:45
07.09. 11:00
07.09. 16:30
07.09. 16:30
07.09. 19:00
08.09. 11:00

X
X
X
X
X
X
X
X
X
X

21ª RODADA SÉRIE B

CLASSIFICAÇÃO SÉRIE A P J V E D GP GC SG %

1 FLAMENGO ■ 36 17 11 3 3 38 18 20 70,6

2 SANTOS ■ 36 17 11 3 3 29 17 12 70,6

3 CORINTHIANS 2 ▲ 31 17 8 7 2 19 9 10 60,8

4 SÃO PAULO ■ 31 17 8 7 2 20 11 9 60,8

5 PALMEIRAS 2 ▼ 30 16 8 6 2 24 13 11 62,5

6 INTERNACIONAL 1 ▲ 27 17 8 3 6 21 16 5 52,9

7 ATLÉTICO - MG 1 ▼ 27 17 8 3 6 22 18 4 52,9

8 BAHIA ■ 27 17 7 6 4 19 15 4 52,9

CLASSIFICAÇÃO SÉRIE B P J V E D GP GC SG %

1 BRAGANTINO ■ 41 20 12 5 3 31 10 21 68,3

2 CORITIBA ■ 34 20 9 7 4 27 17 10 56,7

3 ATLÉTICO-GO ■ 34 20 9 7 4 23 15 8 56,7

4 SPORT ■ 32 20 7 11 2 26 17 9 53,3

5 CUIABÁ ■ 31 20 8 7 5 23 18 5 51,7

6 CRB 2 ▲ 30 20 9 3 8 22 21 1 50

7 PONTE PRETA 3 ▲ 30 20 8 6 6 22 18 4 50

8 OPERÁRIO - PR 2 ▼ 29 20 8 5 7 17 20 -3 48,3

TABELAS FUTEBOL Jogos atualizados até o
meio-dia de quinta-feira 05/09.

A s inscrições para a 
2ª Corrida Rústi-
ca de Canoinhas, 
que será no dia 29 

de setembro, já estão abertas e 
podem ser feitas somente pelo 
site chiprun.com.br. Neste ano, 
os atletas sobre rodas também 
participaram da competição. 

“O objetivo da Corrida é incen-
tivar, por meio de hábitos saudá-
veis, a prática desta modalidade 
desportiva, trazendo a saúde e o 
bem-estar aos munícipes”, comen-
ta o gestor de esportes, Jocimar 
Jubanski.

Serão 400 vagas e cada ins-
crito receberá um kit com o chip, 
número, alfinetes e medalha de 
participação. Será cobrada uma 
taxa de inscrição no valor de R$30, 

que destinado à Associação dos Pa-
cientes Oncológicos de Canoinhas 
(APOCA).

A largada da corrida de sete 
quilômetros será em frente ao Es-
tádio Municipal Benedito Therézio 
de Carvalho Júnior (Ditão), às 9h. 
A entrega dos kits inicia as 7h30. 
“Quem não conseguir realizar a 
inscrição poderá participar da 
corrida, apenas não receberá o kit 
e premiação”, explica Jubanski. ■

ASCOM/

ABERTA INSCRIÇÕES PARA A CORRIDA RÚSTICA DE CANOINHAS 
COMPETIÇÃO: O Municipio de Canoinhas, por meio da Fundação Municipal de Esportes 
e Lazer (FMEL), abre as inscrições para a segunda Corrida Rústica de aniversário do 
Município. Os participantes devem se inscrever pelo site: chiprun.com.br
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SERVIÇOS DE ELIMINAÇÃO DE
VESPAS, CORTE E PODA DE ÁRVORES
(47) 3622-3327, falar com Silvano ou
(47) 3622-5679, falar com Edson.

PROCURO EMPREGO COMO PINTOR
Trabalho com todos os tipos de pintura .
 (47) 3627-2369, falar com Lauro.

PROCURO EMPREGO COMO
CUIDADORA DE IDOSOS, CRIANÇAS 
ESPECIAIS OU BABÁ
Com experiência e referências.
Disponibilidade para o horário de ma-
nhã ou a noite. Também posso cuidar 
no hospital.
(47) 99742-7270 (Whatsapp)
Falar com Elisabete.

PROCURO EMPREGO DIARISTA
Rosangela. Com experiência. Disponível 
para qualquer horário.
R$ 80,00. 
47) 9 8426-3983

SERVIÇOS DIVERSOS

VENDE-SE
4 grades para jenela 1,40 x 1,20m;
3 grades para janela 1,70 x 1,20m;
1 vitrô 1,50 x 1,20m;
1 vitrô 1,50 x 1m e
1 vitrô 1,20 x 1m.
Tudo por R$ 1 mil.
(47) 3622-1485. Falar com Edson.

VENDE-SE UMA POTRANCA
Quarto de Milh com Criolo. Mansa.
(47) 99640-0115.

TERRA PARA CONSTRUÇÃO CIVIL
(47) 3622-4321.

VENDO TV 14” MARCA LENOXX
Colorida, com antena interna, controle 
remoto e manual do usuário.
R$ 280,00.
(47) 3622-3758.

VEÍCULOS

CAMINHÃO BAÚ VOLKSWAGEN 9160 
ANO 2013
Financiado.
(47) 9 8836-2945.
Falar com João - preço a combinar.

GOL 97 - 2 PORTAS
Boas condições, documentos em dia.
R$ 5,600. (47) 9 9961-3367.
Falar com Rodrigo.

GOL 2000 - 2 PORTAS
Documentação em dia.
R$ 5,600. (47) 9 9906-0290.
Falar com Saulo.

UNO MILLE 94
Bom estado. Documentação em dia.
R$ 4,600. (47) 9 9906-0290.
Falar com Saulo.

VENDO CAMINHÃO MERCEDES 
BENZ  MODELO 10-16 ANO 2014 
COM CÂMARA FRIA  OU TROCO POR 
TERRENO/CASA
(47) 9 8426-6079.

VENDO OU TROCO CAMINHÃO TOCO
17-20 ANO 2003
(47) 9 8426-6079.

VENDO UM CAMINHÃO
Cavalinho NL10 340, CV 4x2,
ano 1992, branco. R$ 35 mil.
(47) 9 8414-1897.

VENDO FIAT UNO WAY 2013
Com trava elétrica, alarme,
4 pneus novos. R$ 14.800,00.
(47) 9 8825-9146.

VENDO MOTO SCOOTERSI HONDA
150 cilindradas. Ano 18/19.
6 meses de uso. 551km.
R$ 11 mil.
(47) 9 8851-7088 ou
(47) 3627-2250

VENDO TOYOTA BANDERANTE
Valor: 25 mil.
Aceita caminhonete Strada
ou Montana.
Whatsapp (47) 9 8897-7482

VENDO MERCEDES 710 ANO 98
Valor a combinar. 
(47) 9 9996-6388.
Falar com Julio.

CELTA 2012
Estado de novo.
De R$17.500 por R$ 15.900.
(47) 9 9975-1799

COMPRO RAV4 4X4 2.0
2014 ou 2015, baixa quilometragem, 
em ótimo estado de conservação
Whatsapp (47) 9 9978-5426

F1000 MWM TURBO DIESEL
Ano 84, muito conservada,
ótima de mecânica,
carroceria de madeira.
R$ 28 mil, aceita propostas.
(47) 9 9172-5254

UNO MILLE WAY ANO 2011
Básico com 83 mil km.
Valor R$ 16 miL.
(47) 9 8402-2062

VECTRA MILENIUM 2001
Completo, impecável,
pintura 100% original sem retoques.
R$ 18 mil, para trocas ou
R$ 15,9 mil à vista.
(47) 9 8402-2062

VAGAS DE EMPREGOS

A JOB CENTER RECURSOS HUMANOS DISPÕE DAS SEGUINTES VAGAS
DE EMPREGOS EM ABERTO:

VAGAS FEMININAS

•  Gerente Administrativa com curso superior e experiência gerencial.
• Auxiliar Administrativo bons conhecimentos em Excel.
• Auxiliar Adm/Contabil com exp. e veículo próprio
• Empregada Doméstica com experiência
• Auxiliar para Consultório Odontológico com exp. ou curso
• Chef de Cozinha (Cozinheira) com experiencia em restaurantes
• Auxiliar Contábil e Analista de Crédito e Cobrança com veículo próprio, disponibili-

dade para trabalhar em cidade próxima de Canoinhas Salario inicial de R$ 1.800,00
• Auxiliar Contabil com exp. em emissão de notas, conciliação bancária, crédito e 

cobrança
• Atendente de Açougue com experiência
• Empacotadora para Supermercado

AMBOS OS SEXOS

• Frentista para postos de combustíveis com exp. ou curso, moradores de Três 
Barras ou Canoinhas

• Vendedor/A atendente com exp. em loja de eletrônicos ou celulares
• Operador de Caixa para postos de combustíveis

VAGAS MASCULINAS

• Garçom com experiência que possa trabalhar a noite
• Barman com exp. que possa trabalhar a noite
• Motorista de Caminhão munck
• Lubrifi cador com experiência na função

Interessados devem se dirigir até a Rua Major Vieira, 837
Centro - Próximo ao Ginásio De Esportes da AABB.
Telefone (47) 3622-5645 - Celular (47) 984060273
WhatssApp (47) 99636-3646

CLASSIFICADOS Os anúncios são de inteira responsabilidade dos anunciantes.
Publicações nesta sessão somente até 18 horas de terça-feira.LIGUE E ANUNCIE:          (47) 3622-1571LIGUE E ANUNCIE:          (47) 3622-1571

1. Sobrado Novo de alvenaria, 
com 120,00m². Rua Estanislau 
Schivinski - Alto das Palmeiras. 
R$ 235 mil.

2. Terreno com 5.252,00m² e casa 
de alvenaria com 170,00m². 
Rua Bernardo Olsen – Marcilio 
Dias. R$ 285 mil.

3. Terreno com 395,10m² conten-
do uma Casa de madeira com 
80,00m e uma Casa mista com 
48,00m². Rua Gil Costa - Bairro 
Boa Vista. R$ 200 mil.

4. Terreno urbano medindo 
530,00m². Bairro Alto da Tiju-
ca. R$ 80 mil.

5. Terreno rural com 2,5 alquei-
res, sendo metade lavoura e 
metade mata nativa. Três Bar-
ras - Colônia Tigre.R$ 160 mil.

6. C a s a  d e  a lv e n a r i a  c o m 
130,00m² e terreno com 
860,00m². Rua Félix da Costa 
Gomes – João Paulo II – Três 
Barras. R$ 380 mil.

7. Loteamento Residencial Arau-
cária. Bairro Alto das Palmeiras 
- Canoinhas - Valores a partir 
de R$ 100 mil.

Dispomos de lotes em vários bairros 
da cidade.
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TOUR DOS ALPES
Itália, Suíça, Áustria, Alemanha
De 24 de março à 06 de abril de 2020

CIDADES VISITADAS:
Milão – Tirano – St.Moritz – Fussen (Castelo de Neus-
chwamstein) – Munique – Garmish – Salzburgo Inns-
bruck – Trento – Cortina d’Ampezzo – Lago Misurina 
– Veneza  

INCLUI: 
Toda o Tour em ônibus Gran Turismo e excursão de Trem 
Bernina Express

Programa detalhado e mais informações com Ticiana na 
Agência de Viagens Erlita Turismo
Telefones: (47) 3622–1202 ou (47) 9 9614–0166
E-mail: ticiana@erlitaturismo.com.br

21

AVISO DE VENDA DIRETA Nº 003/19 e 004/19

O Serviço Social do Transporte e o Serviço Nacional de Aprendizagem 
do Transporte – SEST SENAT comunicam aos interessados que reali-
zará a venda direta de bens móveis da Unidade D29 – Três Barras/SC, 
localizada no endereço Avenida Rigesa nº 2453, bairro João Paulo II, 
Três Barras/SC, cujo recebimento dos documentos de habilitação e a 
proposta de preços será realizado pelo e-mail licitacao.d029@sestsenat.
org.br ou deverão ser entregues pessoalmente na Unidade, no período 
de 03/09/2019 até o dia 03/10/2019, às 18h.
A relação dos bens móveis e o lance mínimo a ser ofertado pelos arrema-
tantes devem ser solicitados pelo e-mail licitacao.d029@sestsenat.org.br 
ou deverão ser solicitados pessoalmente na Unidade, sendo que esses 
estarão disponíveis para vistoria as datas de: 03/09/2019, 10/09/2019, 
17/09/2019, 17/09/2019, 24/09/2019 e 01/10/2019 no horário de 08:30h 
as 17:00h, no endereço Avenida Rigesa nº 2453, bairro João Paulo II, 
Três Barras/SC.
Telefone para contato: (47) 3623-1626. Responsável: Setor de licitações.

TERRENOS APARTAMENTO

VENDO APARTAMENTO NO
RESIDENCIAL CANOINHAS
3 dormitórios, 1 vaga na garagem.
(47) 9 9119-0857

VENDO APARTAMENTO NO
CENTRO DE CANOINHAS
74 m² com 3 quartos, sala, cozinha, 
banheiro, área de serviço, sacada e ga-
ragem. R$ 250 mil. (47) 9 9680-2520

CASA DE ALVENARIA
130m², terreno com 600m² na Rua 
Basílio Humenhuk, nº 1596.
R$ 170 mil. Aceita carro no negócio no 
valor de até R$ 25 mil.
(47) 99764-8447 ou
(47) 99603-0832.

VENDE-SE CASA DE ALVENARIA
85m² no Bairro Boa Vista,
em frente a Escola.
(47) 3622-5157.

VENDO OU ALUGO CASA
DE ALVENARIA
Bairro Industrial I.
Aceito carro no negócio.
(47) 98877-7085.

VENDE-SE CASA NO CAMPO 
D’ÁGUA VERDE
Em alvenaria com sala comercial na 
frente e moradia atrás. Rua Bento de 
Lima, 190. R$ 180 mil.
(47) 3622-4970 após as 14h e
Whatsapp (47) 9 9906-1525

VENDE-SE CASA
Com 132,6m², sendo 2 quartos, 1 suite, 
2 banheiros, sala, cozinha, lavanderia, 
churrasqueiro, garagem, terreno 
possui 535m². Rua Waldomiro Olsen, 
nº 1410,
bairro Campo da Água Verde, 
Canoinhas/SC. R$ 250.000,00.
Tratar com Ilario

CASAS - VENDA

VENDO TERRENO NA BR 280
8.460 m². (47) 3622-5157.

VENDE-SE UM TERRENO MEDINDO 
15X28M² NO FINAL DA RUA NAZIR 
CORDEIRO
R$ 70 mil. Aceita uma caminhonete S10 
no valor de R$ 50 mil.
(47) 9 8414-7260.
Falar com Daniel Weber.

CLASSIFICADOSEnvie seu anúncio também pelo e-mail:
jornalcorreiodonorte@hotmail.com. LIGUE OU ANUNCIE PELO WHATSAPP:          (47) 9 8865-7880
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SETEMBRO
BÍBLIA SAGRADA

Q uando rezamos falamos 
com Deus. Quando lemos 
a Bíblia (Sagrada Escritu-
ra), Deus fala conosco. A 

Bíblia não é um livro qualquer, mas sim 
uma criatura viva, com um poder que 
conquista tudo que se opõe a ela. A Bíblia 
nos diz “Bom dia vida”. A vida que se reno-
va para você para mim, em cada manhã. 
Observe a claridade da luz. Contemple a 
beleza do céu. Respire a energia que o ar 
lhe traz. Olhe para dentro de você mesmo 
e sorria feliz, porque tudo isso é Deus 
dentro de você e na natureza ao seu redor. 
Levante todos os dias o seu pensamento, 
acorde o seu coração, encha-se da mais 
pura alegria e diga “Obrigado Senhor”. É 
bom lembrar o conteúdo da Bíblia, que o 
vigor de nossa vida espiritual está na pro-
porção exata do lugar que a Bíblia ocupa 

em nossa vida e em nossos pensamentos. 
A Bíblia nos ensina ter sempre prudência 
no falar e ponderação no agir. A prudência 
no falar nos permite medir o alcance das 
nossas palavras, a ponderação no agir 
permite um discernimento maior que nos 
ajuda a optar sempre pelo melhor.
Resumindo: antes de exigir algo de outra 
pessoa, pense se você seria capaz de fazê-
-lo. Por melhor que você seja, não será 
bom que todos sejam como você. Nem 
você deve ser como eles, ou pretender 
que sejam como você. Cada um com a 
personalidade que Deus lhe deu.
A Bíblia sagrada é o roteiro seguro que 
guia o sábio ao conhecimento da perfeita 
vontade de Deus. Ela é a bússola que 
norteia o peregrino no caminho de volta 
para casa.

Paz e bem.■

CANOINHAS
Planalto do ouro verde

Que o chimarrão emancipou
Trazendo progresso e saber

A este povo trabalhador.
À esta cidade devo gratidão

Me abrigou quando aqui cheguei
Com minha bagagem de inspiração.

Há tanta gente boa nesta terra
Com fé, amor e gratidão 

A amizade é ferramenta do saber
Nas sapecadas do chimarrão.

As palavras me aproximam do povo
E o prestígio se faz acontecer
Nas rimas de alguns poemas
Que fazem a vida reascender.

É dentro desse moilagre
Que as letras vieram me encontrar
Mostraram os verdadeiros amigos
Que vivifi cam o amor ao respeitar

As frazes que saltam do saber
Fazem os apaixonados apaixonar.

A magia que ilumina os livros
Enche os olhos de aprender

Instiga e, ou ensina
Sua alma que raciocina

Variadas formas de interpretar;
Um pingo ou uma resposta

No eterno aprender
A sabedoria do viver.

Jardineiro Poeta ARCAFES
6/9/2019

MODO DE PREPARO:

1. Bata no liquidifi cador o milho, o requeijão, o creme 
de leite e a água.

2. Refogue o creme do liquidifi cador com o frango des-
fi ado, as azeitonas e o sal até fi car com uma textura 
espessa.

3. Coloque o refogado numa assadeira, cubra com mus-
sarela e espalhe a batata palha por cima.

4. Leve ao forno até borbulhar.
5. Sirva com arroz branco.

1. 1 lata de creme de leite
2. 1 lata de milho verde
3. 1 copo de requeijão cre-

moso
4. 100 g de azeitona sem 

caroço
5. 2 peitos de frango des-

fi ados

6. 200 g de mussarela fa-
tiada

7. 100 g de batata palha
8. 1 xícara de água
9. 1 pitada de sal

FRICASSÊ DE FRANGO

RECEITA

INGREDIENTES:

MINUTOS DE REFLEXÃO
ANTONIO PEREIRA COUTINHO

POESIA
POETA ARCAFES

Convocação

A diretoria da Associação dos Engenheiros Agrônomos do Planalto 
Norte de Santa Catarina convoca todos seus associados a participa-

rem da Assembleia Geral Extraordinária para eleição da nova diretoria 
2019-2022.

Data: 23 de setembro de 2019 (segunda-feira)
Local: Restaurante Doces e Fricotes 

R. Francisco de Paula Pereira, 624, Centro, Canoinhas - SC 
Primeira convocação: 18h30
Segunda convocação: 19h00

Após a AGE haverá um evento técnico

Contamos com sua presença!

Idimar Antonio Cenci
Presidente da ASSEAPLAN (em exercício)
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HORÓSCOPO
ÁRIES
É uma semana atribulada para 
resolver questões práticas do 

seu dia. O trabalho exige mais de 
você e é preciso dar atenção especial a 
documentos e a regras que devem ser 
direcionadas à sua atividade profi ssional. 
Será importante manter o foco e as 
responsabilidades em dia. O céu pede 
atenção com documentos e normas que 
não podem ser descartadas.

TOURO
Semana positiva para tomar 
decisões com assertividade. 

Pede uma reflexão mais pro-
funda sobre como você deve utilizar 
os recursos materiais e sabedoria para 
que haja o desapego necessário. Isso 
é o mais prudente para o momento 
que você vem passando! Atenção para 
responsabilidades em relação aos fi lhos 
ou ao campo afetivo. 

GÊMEOS
É preciso dar atenção aos des-
perdícios e aos exageros trazi-

dos pela pessoa que é tocada 
nesta semana. Pode ser cônjuge, sócios, 
clientes ou uma pessoa pertinente à 
experiência. Apesar dos confl itos, o céu 
o ajuda a tomar decisões importantes 
para a família ou direcionada ao imóvel. 
Dê atenção especial à forma como se 
coloca diante das pessoas envolvidas.

CÂNCER
Nesta semana é preciso dar 
um foco maior ao seu trabalho, 

à qualidade da rotina e à saúde. 
O céu alerta para desperdícios e falhas 
causados por erros no trabalho ou 
por causa de mudanças de regras que 
estão sendo expostas nesta semana. É 
importantíssimo avaliar documentos e 
o quanto você pode estar depositando 
a sua confi ança em pessoas erradas.

LEÃO
A autoestima deve ser direcio-
nada a propósitos elevados. 

O céu alerta para desperdícios 
e negligências em relação a si mesmo. 
Pense em quanto isso vem de feridas 
do passado que não foram cicatrizadas 
o suficiente. É uma semana em que 
você deve dar atenção especial ao seu 
desenvolvimento pessoal e um a olhar 
especial a respeito dos seus talentos.

VIRGEM
O céu pede atenção especial 
a documentos ou a situações 

que vêm se arrastando e que 
são geradoras de distorções e mágoas 
na família. A sua postura acaba afetando 
todos os envolvidos - principalmente, 
se for o seu caso, o casamento. É uma 
semana para tomar decisões com 
sabedoria e para expor as verdades que 
estavam sendo camufl adas.

LIBRA
Atenção para lidar com as 
pessoas do seu convívio, prin-

cipalmente parentes e irmãos. 
Você pode fi car sabendo de situações 
que estavam ocultas ou camufladas. 
É importante analisar a situação com 
entendimento das percepções de cada 
um. Se achar viável, você pode se ex-
pressar, mas o céu também alerta sobre 
a necessidade do silêncio e da reserva.

ESCORPIÃO
É importante avaliar os pro-
jetos e o modo como você 

vem administrando os planos 
traçados. Tenha atenção especial à 
expectativa que você vem nutrindo em 
relação a amigos e a pessoas, principal-
mente em relação à parte material ou 
a algum tipo de retorno fi nanceiro. O 
céu pede que você aja com sabedoria e 
autorresponsabilidade.

SAGITÁRIO
É uma semana em que você 
deve ponderar e avaliar o seu 

julgamento em relação a pes-
soas e a fatos. Tenha atenção com a 
exposição e avalie se está na rota certa. 
Atenção com documentos e informações 
que podem lhe expor de alguma forma. 
Esteja atento a erros causados por 
limitações em sua percepção ou por 
negligências ou exageros do passado. 

CAPRICÓRNIO
Você deve ponderar seu jul-
gamento e suas percepções. 

Existem situações que fogem 
do seu controle e que se ma-

nifestam com o propósito de curar, 
principalmente os ressentimentos ou os 
erros do passado. Apesar dos confl itos 
existentes, o céu lhe dá condições de 
assumir responsabilidades viáveis para 
o seu desenvolvimento pessoal.

AQUÁRIO
Atenção especial com negli-
gências e exageros que afetam 

os projetos e as relações de 
amizades e com desperdícios fi nanceiros. 
A experiência vem pedindo de você ma-
turidade para selecionar e desapegar-se 
de situações que não devem ser mais 
carregadas. É uma semana para obter 
um controle saudável, mas com consci-
ência das circunstâncias que o cercam.

PEIXES
Tenha atenção redobrada com 
documentos e com questões 

judiciais que acabam afetando 
outras pessoas à sua volta. A experiência 
traz destaque para sociedades, para o 
cônjuge e para parceiros. Negligências 
ou erros do passado que podem vir com 
cobranças nesta fase. As pessoas envol-
vidas estão vulneráveis e os assuntos 
podem ser distorcidos.

VARIEDADES
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SEGUNDA A SÁBADO - 21h20

DE 9 A 14 DE SETEMBRORESUMO DAS NOVELAS

SEGUNDA A SEXTA - 17h44

SEGUNDA - 09/09 : Capítulo 105
Com o apoio de Camelo, Carla e Thiago, Raíssa 
consegue cantar e sua apresentação é um sucesso. 
Lígia, Joaquim e Filipe tentam convencer Meg de 
que Beto voltará a si e a apoiará. Karina insinua a 
Milena que Jaqueline e Daniel são muito próximos 
um do outro. Nanda pensa numa estratégia para 
reconquistar Camelo. Montenegro e Sophia come-
moram o sucesso do concurso Vai no Gás. Nanda 
faz uma proposta a Cléber, e Camelo percebe. 
Raíssa confessa a Camelo que sente ciúmes de 
Nanda. Sara nota que Milena está chateada. Meg 
conta a Martinha sobre sua gravidez. Jaqueline e 
Raíssa desconfiam ao ver Cléber trocando telefone 
com Nanda. Nina chama o nome de Rita, e Filipe 
se preocupa.

TERÇA - 10/09: Capítulo 106
Filipe teme que Lígia e Joaquim descubram que Rita 
se encontrou com Nina. Milena se incomoda ao ver 
Daniel e Jaqueline dançando juntos. Meg confessa 
a Martinha que deseja que Guga seja o pai de seu 
bebê. Camelo alerta Cléber sobre Nanda. Raíssa 
acredita que Camelo esteja com ciúme de Nanda. 
César e Vânia conversam com Jaqueline sobre seu 
futuro nos estudos. Camelo explica a Raíssa sobre 
sua desconfiança com a aproximação de Nanda e 
Cléber. Marquinhos arma para que Anjinha descu-
bra a parceria entre Cléber e Nanda. Nanda provoca 
Anjinha. Karina comenta com Lara sobre Jaqueline. 
Milena revela a Jaqueline que Karina fez intriga 
contra ela por causa de Daniel. Osório, pai de Meg, 
pressiona a filha a fazer o teste de paternidade no 
bebê. Nina diz o nome de Rita na frente de Lígia.

QUARTA - 11/09 : Capítulo 107
Cida protege Filipe e diz que Tadeu ensinou a Nina 
o nome de Rita. Meg se desespera com a possibili-
dade de Beto ser o pai de seu filho. Cléber explica a 
Anjinha sua situação com Nanda. Incentivados por 
Lara, Lígia e Joaquim pensam em demitir Cida, mas 
Filipe assume que foi ele quem levou Nina para ver 
Rita. Jaqueline confronta Karina na frente de César. 
Karina pede ajuda a Lara para afastar Jaqueline de 
Milena. Guga e Filipe apoiam Meg, que culpa Beto 
por ter revelado sua gravidez a Osório. Max afirma 
a Regina seu desejo de que Guga seja o pai do bebê 
de Meg. Camelo e Serginho prometem se apoiar 
um ao outro. Beto, Guga e Meg vão fazer o exame 
de paternidade. Lara propõe que Daniel minta para 
Milena sobre Jaqueline em troca de dinheiro. 

QUINTA - 12/09 : Capítulo 108
Daniel expulsa Lara da ONG Boa Luta. Beto ouve 
quando Meg fala mal dele. Marquinhos comenta 
com Nanda sua nova ideia para atrapalhar o su-
cesso de Raíssa. Filipe repreende o comportamento 
de Beto. Anjinha flagra Karina mexendo na mochila 
de Jaqueline e registra em seu telefone, que acaba 
caindo no vaso sanitário. Karina arma para Jaque-
line e faz uma denúncia à polícia. Carla e Marco se 
espantam com o comportamento de Neide. Peixoto 
encontra dinheiro na mochila de Jaqueline, e Anjinha 
afirma que foi armação de Karina. Raíssa ensaia 
com Lellê e Sophia, e Marquinhos as observa. 
Beto e Guga acompanham Meg em seu exame de 
ultrassonografia. Vânia confronta o delegado para 
proteger Jaqueline.

SEXTA - 13/09 : Capítulo 109
O delegado permite que Vânia e Jaqueline voltem 
para casa, e afirma que investigará o caso. Mar-
quinhos garante a Nanda que prejudicará Raíssa. 
Madureira se incomoda quando Carla fala o nome 
de Marco durante o sono. Anjinha pede que Bill 
tente recuperar seu telefone, para provar a inocên-
cia de Jaqueline. Karina é convocada para prestar 
depoimento na delegacia. Beto pede desculpas a 
Meg. Bill consegue consertar o celular de Anjinha. 
Daniel se preocupa com a reação de Milena sobre 
a armação de Karina. Vânia confronta Karina. César 
pede o divórcio a Karina. Marquinhos sabota Raíssa, 
que sofre uma queda durante sua apresentação no 
palco do Vai no Gás.

SEGUNDA A SÁBADO - 18h20

SEGUNDA - 09/09 : Capítulo 138
Almeidinha afirma a Laila e Jamil que Dalila não 
representa mais perigo para os dois. Dalila é trans-
ferida para um presídio. Fairouz e Rania lamentam 
a situação de Dalila, e Fauze se emociona. Rania se 
desespera quando surge um problema em seu jar-
dim, temendo que descubram a caixa que enterrou 
às escondidas. Almeidinha e Zuleika desconfiam da 
relação entre Péricles e Cibele. Mamede confunde 
Bóris com seu pai. Santinha questiona Rania sobre 
o assassinato de Aziz, e Fauze ouve. 

TERÇA - 10/09 : Capítulo 139
Santinha confidencia a Rania que guardou a caixa 
com a arma em seu quarto para protegê-la, e 
Fauze ouve tudo. Bóris cuida de Mamede, e todos 
se emocionam. Camila tem um mau estar, e Valéria 
cuida dela. Fauze insiste em entregar a arma de 
Rania para a Polícia, e os dois iniciam um confronto. 
Rania confessa a toda a família que tirou a vida de 
Aziz e afirma que se entregará à Polícia. Santinha 
expulsa Fauze de casa. Rania revela os detalhes 
da morte de Aziz para Almedinha. Almeidinha 
avisa a todos que Rania responderá ao processo 
em liberdade. Na cadeia, Fauze conta para Dalila 
que Rania matou Aziz. Norberto teme perder sua 
empresa. Camila garante a Rania que contará a 
verdade sobre a morte de Aziz.

QUARTA - 11/09 : Capítulo 140
Rania tenta impedir Camila de contar a verdade 
à Polícia. Laila questiona Almeidinha sobre a 
possibilidade de proteger Rania da fúria de Dalila. 
Fauze fica atordoado ao lembrar de Dalila. Camila 
confessa a Almeidinha, Laila e Jamil que foi ela 
quem tirou a vida de Aziz. Valéria promete ajudar 
Camila. Cibele tem uma ideia para Benjamin re-
conquistar Letícia. Fauze descobre que foi Camila 
quem atirou contra Aziz. Dalila revela a Fauze que 
ele não é filho de Aziz.

QUINTA - 12/09 : Capítulo 141
Fauze fica transtornado com as revelações de 
Dalila. Valéria propõe uma reunião com Camila e o 
advogado dela na casa de Rania. Fauze desabafa 
com Fairouz e acredita que não terá o perdão de 
Santinha. Aline convida Mágida e Salma para morar 
com sua família. Camila pede perdão a Laila por 
tê-la denunciado a Aziz no passado. Amin alerta 
Youssef sobre a situação de Dalila. Miranda toma 
o depoimento de Rania para construir a defesa de 
Camila. Youssef chega ao Brasil. Bruno e Marie se 
casam. Benjamin e Letícia se beijam. 

SEXTA - 13/09 : Capítulo 142
Youssef diz que ajudará Dalila, mas exige que ela se 
case com ele. Teresa garante a Jean que não reatou 
com Norberto. Bóris ajuda Muna e Ali a cuidar de 
Mamede. Laila revela a Jamil que está grávida e ele 
comemora. Péricles diz a Cibele que prefere ser seu 
amigo, mas confessa a Almeidinha que se afastou 
da moça por ser virgem. Tomás comunica a prisão 
de Gabriel. Mágida aceita passar uma noite na 
casa de Aline e se sensibiliza com a alegria da filha. 
Rogério diz a Eva e Bóris que os dois não perderão 
sua loja. Mágida aceita morar com Aline e Caetano. 
Gabriel volta ao Brasil e diz que revelará todos os 
crimes de Dalila. 

SÁBADO - 14/09 : Capítulo 143
Gabriel revela os crimes de Dalila para Almeidinha 
em uma acareação. Teresa conforta Norberto, que 
sofre com a perda de seus bens. Dalila afirma que 
Gabriel mente sobre a morte de Paul. Fauze é 
intimado a depor e confirma que viu Robson tirar 
a vida de Paul, inocentando Dalila. Rania aprova o 
relacionamento de Valéria e Camila, e insiste para 
que Miguel também apoie a filha. Camila, Jamil e 
Laila são intimados a comparecer ao julgamento 
de Dalila. Péricles tem um sonho com Davi, que o 
incentiva a ficar com Cibele. Fauze sofre com sua 
mentira e pede ajuda a Santinha. Elias conversa 
com Helena, que se prepara para deixar o país. 
Começa o julgamento de Dalila. 

SEGUNDA A SÁBADO - 19h30

SEGUNDA - 09/09 : Capítulo 37
Luan defende Alice de Waguinho e desiste de ser 
amigo do rapaz. Patrick beija Gabriela, que deixa 
claro que eles são apenas amigos. Waguinho 
sugere aos bandidos roubar dinheiro de Alberto 
por meio de Paloma. Mario e William conversam 
sobre a ameaça que Diogo fez a ambos. Silvana 
incentiva Mario a investir em Nana. Ramon 
anuncia que o time de basquete participará de 
um campeonato. Paloma avisa a Ramon que 
jantará com Alberto. Eric planeja com Diogo fazer 
uma campanha na internet para derrubar Jesse 
Júnior. Paloma e Alberto encontram Diogo e Eric 
no restaurante. Sinistro surpreende Waguinho ao 
dizer que eles roubarão Alberto.

TERÇA - 10/09. : Capítulo 38
Sinistro sugere que Stefany siga Paloma para 
saber onde ela trabalha. Francisca descobre 
que Luan precisa arrumar um emprego. Sinistro 
decide sequestrar a família de Paloma para entrar 
na mansão. Sinistro obriga Waguinho a participar 
do assalto. Mario avisa a Nana que Jesse Júnior a 
convidou para um piquenique. Alberto confessa 
a Paloma que tem vergonha de como agiu com 
Eric no passado. Mario revela a Nana que armou 
o piquenique para eles reviverem sua história. 
Mario e Nana se beijam.

QUARTA - 11/09 : Capítulo 39
Nana diz a Mario que o beijo que aconteceu entre 
eles não mudará sua vida. Nana confidencia a 
Gisele que beijou Mario. Diogo mostra a Eric o 
vídeo feito para destruir a imagem de Jesse Júnior 
e prejudicar a venda do livro do influenciador. 
Nana fica reflexiva quando Paloma a aconselha 
a assistir à aula aberta de Sofia. Vicente convida 
Gabriela para passar a noite em sua casa. Gabriela 
mente para Paloma, dizendo que dormirá na casa 
de Michelly. Silvana dá novos conselhos a Mario 
para conquistar Nana. Waguinho pede a Sinistro 
para não participar do assalto à mansão. Sinistro 
rende Paloma.

QUINTA - 12/09 : Capítulo 40
Paloma e Alice se assustam ao ver que Waguinho 
está entre os assaltantes. Marcos descobre que 
Jesse Júnior perdeu mais da metade dos segui-
dores. Lulu e Antônio vão à casa de Paloma e são 
rendidos pelos bandidos. Paloma é informada de 
que ela e Antônio deverão colocar os bandidos 
para dentro da mansão. Patrick estranha ao ver 
Gabriela conversando com Eugênia. Ameaçada, 
Paloma põe os assaltantes para dentro da man-
são. Batista, Leila e Bezinha são rendidos pelo 
grupo. O time de Ramon ganha o jogo. Alberto é 
trancado na biblioteca. Sinistro amedronta Palo-
ma se ela não mostrar o cofre. Alberto finge não 
conseguir abrir o cofre e ataca Sinistro.

SEXTA - 13/09 : Capítulo 41
Paloma protege Alberto de Sinistro. Ramon fica 
sabendo que Gabriela dormiu na casa de Vicente 
e pede explicações à enteada. Alberto bate a 
cabeça e fica desacordado ao ser empurrado 
pelo bandido. Alice é feita de refém por um dos 
bandidos no quarto. Waguinho ajuda Lulu e Peter 
a fugirem e pede que chamem a Polícia. Waguinho 
pede desculpas a Alice, antes de ser preso. Jesse 
Júnior diz a Marcos que o vídeo que fizeram com 
ele é falso. Léo avisa a Nana e Marcos sobre o 
assalto à mansão. A Polícia chega à mansão. Diogo 
acusa Paloma e Antônio de serem cúmplices dos 
bandidos.

SÁBADO - 14/09 : Capítulo 42
Paloma e Antônio são obrigados a depor na de-
legacia. Marcos diz a Ramon que tem certeza de 
que Paloma é inocente. Nana avisa a Marcos que 
o estado de saúde de Alberto pode ser grave. Ra-
mon diz a Léo que Diogo quer prejudicar Paloma. 
Alice não gosta da postura de Luan diante do que 
aconteceu com ela. Diogo pede ajuda a Pessanha 
para incriminar Paloma. Nana e Marcos comemo-
ram quando o médico anuncia que Alberto irá se 
recuperar. Paloma consola Alice. Diogo diz a Nana 
que pretende que Paloma e Antônio sejam presos. 
Marcos comunica a Ramon que quer conversar 
com Paloma.

SEGUNDA - 09/09 : Capítulo 97
Maria da Paz pede que Amadeu a ajude a manter 
seu nome em sua nova confeitaria. Bill engana Jô. 
Argemiro sugere que Camilo procure por Amadeu 
para esclarecer a história sobre os Ramirez e os 
Matheus. Eusébio se oferece para ser agente de 
Rock no lugar de Chico. Beatriz conversa com Vivi 
sobre Chiclete. Antero começa a recuperar sua 
memória e pede para voltar para sua casa. Evelina 
se dispõe a cuidar de Antero. Amadeu se recusa 
a dar informações a Camilo. Linda aconselha 
Beatriz a reatar com Otávio. Rael conta a Camilo 
sobre o passado de Chiclete. Jô aceita investir seu 
dinheiro com Bill. 

TERÇA - 10/09 : Capítulo 98
Jô transfere seu dinheiro para Bill, e Téo a incen-
tiva. Kim dispensa Márcio para ficar com Paixão. 
Camilo procura Vivi. Maria da Paz agradece a 
ajuda de Téo em seu plano para tentar ajudar Jô 
a mudar. Beatriz comunica a Zé Hélio que não irá 
mais encontrá-lo. Régis diz a Roma que deseja 
saber se é o pai de Arthur. Kim discute com Jô. 
Camilo conta a Vivi o que descobriu sobre o pas-
sado de Chiclete. Fabiana chantageia Jô.

QUARTA - 11/09 : Capítulo 99
Jô cede à chantagem e dá dinheiro para Fabiana. 
Camilo estranha o comportamento de Vivi ao 
falar sobre o passado de Chiclete. Vivi ameaça 
processar Camilo. Chiclete diz a Vivi que precisa 
se livrar de Camilo. Cornélia expulsa Sabrina de 
sua casa e avisa que o restante da família viverá 
no luxo a seu lado. Sávio conforta Sabrina. Evelina 
incentiva Antero a recuperar sua memória. Beatriz 
propõe que Otávio volte a morar em sua casa. Ré-
gis procura Maria da Paz e garante que assumirá 
a paternidade de Arthur, caso se confirme. Téo 
questiona Jô sobre Fabiana.

QUINTA - 12/09 : Capítulo 100
Jô tenta despistar Téo em relação a Fabiana. Maria 
da Paz se emociona com a atitude de Régis. Otávio 
decide voltar para casa. Sabrina afirma a Sávio 
que reconquistará Otávio. Téo confronta Fabiana 
e deduz que ela guarda provas contra Jô em seu 
celular. Régis faz o exame de DNA para descobrir 
se é o pai de Arthur. Eusébio e Coruja combinam 
a nova luta entre Rock e Paixão. Beatriz comenta 
com Vivi que sentirá falta de Zé Hélio. Maria da Paz 
conversa com Amadeu sobre sua nova confeitaria. 
Camilo interroga Fabiana sobre Chiclete. Rock 
percebe o clima entre Agno e Leandro. Téo e Rock 
insistem para que Agno repasse a comissão do 
falso investimento de Jô para Maria da Paz. Otávio 
não resiste a Sabrina e sai com ela. Jô descobre 
que perdeu todo o dinheiro que investiu. Maria da 
Paz sofre um assalto e conhece Joana.

SEXTA - 13/09 : Capítulo 101
Joana ajuda Maria da Paz. Jô se desespera ao 
perder todo o seu dinheiro. Camilo afirma a 
Rael que reconquistará Vivi. Vivi ajuda Otávio 
a inventar uma desculpa para Beatriz. Otávio, 
Beatriz e Linda pressionam Chiclete a encontrar 
uma profissão. Antero não se lembra de Marlene. 
Amadeu repreende Jô. Dinorá, Dorotéia e Cornélia 
fazem compras. Fabiana confronta Britney e Abel 
a defende. Régis afirma que não reatará com 
Jô. Jô pede dinheiro emprestado a Ellen. Maria 
apresenta Joana a Rock.

SÁBADO - 14/09 : Capítulo 102
Rock e Joana trocam elogios e Maria da Paz 
provoca o rapaz. Lyris se preocupa com a proxi-
midade de Cássia e Merlin. Rael pede ajuda a Lyris 
para vender um quadro que pegou da casa de Jô. 
Marlene conversa com Maria da Paz sobre a perda 
de memória de Antero. Evelina incentiva Antero 
a esquecer Marlene. Jô decide vender a mansão. 
Agno afirma a Jô que ela deverá vender a mansão 
por menos dinheiro do que a comprou. Téo alerta 
Maria da Paz sobre a situação de Jô. Camilo chega 
a Rio Vermelho. Maria da Paz procura Jô.
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O programa Parlamento 
Jovem tem por obje-
tivo oportunizar aos 
estudantes de ensino 

médio de escolas públicas e privadas, 
o acesso ao ambiente legislativo, 
promovendo reflexões e a ampliação 
do conhecimento sobre democracia 
e política. Duas vezes por ano, das 
oito regiões do Estado, são eleitos 
cinco deputados (as), somando 40 
jovens que defenderão projetos na 
Assembleia . 

Aghata Koch, Ana Cláudia Wzo-
rek, Ana Luisa Liller, Caroline Becker, 
Monique Tadra dos Santos, Paula Liz 
e Rhanya dos Santos Fernandes, sen-
do cinco deputadas e duas suplentes, 
que foram eleitas democraticamente 
pelos demais alunos, já começaram 
a mobilizar a escola e a comunidade 
para elaboração conjunta de propo-
sições que serão apresentadas na 
Alesc, no mês de novembro. 

O professor de sociologia Regi-
naldo Marques, que já participou 
do programa, em 2014, com alunos 
de Porto União, hoje ajuda na prepa-
ração das alunas para o Parlamento 
Jovem. “Quando eles [os alunos] 
voltam de lá, não são mais os mes-
mos que foram. O Parlamento é um 
grande aprendizado para a vida”. 
O professor reafirma o que ensina 
em sala de aula. “Aristóteles já dizia 
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que somos animais políticos, que a 
gente precisa um do outro, que nós 
temos essa característica de viver em 
comunidade, e agora elas vão viver o 
outro lado da política”, explica. 

Para a diretora da escola, Adal-
giza Schulz Maziero, que tomou a 
iniciativa de inscrever a instituição 
no programa aposta no crescimento 
intelectual e pessoal das novas de-
putadas. “Abraçamos a causa, pois 
querendo que elas construam um 
bom currículo, para que tenham 
experiência. E quem sabe daqui 
saiam nossas representantes, como 
vereadoras, deputadas estaduais ou 
federais. É um aprendizado para 
a vida delas que, com certeza elas 
não vão esquecer mais”, destaca a 
diretora.

Depois de eleitas democratica-
mente na escola, a rotina de depu-
tadas começou com a participação 
nas rádios, na câmara de vereado-
res, com palestras, debates com a 
comunidade escolar e com estudo 
para aprofundar os conhecimentos 
visando a elaboração de propostas, 
de acordo com a Lei de Orçamento, 
a Constituição Federal e Normas Am-
bientais que levarão para a Assem-
bleia. Esses projetos desenvolvidos 
pelos estudantes podem se tornar 
projetos de lei futuramente. 

Os estudantes ficam cinco dias 
na capital, participando das Comis-
sões, visitando gabinetes, e apren-
dendo a rotina dos Deputados. 
“Tudo que elas fizerem lá é uma 

preparação, é um processo de for-
mação para o dia do debate, em que 
elas apresentarão as suas propostas”, 
conta o professor. 

Para elas, todas dedicadas nos 
estudos, com boas notas, enjangadas 
nas atividades escolares e futuras 
lideranças, o sentimento é de satisfa-
ção em poder representar a escola, a 
cidade e o Planalto Norte. “Queremos 
representar muito bem a região, não 
somente ir lá dar ideias, mas tam-
bém aprender muito”, comenta Ana 
Cláudia. “Fizemos uma caixinha de 
sugestões, para poder ouvir o coleti-
vo, para pensar não só no que a gente 
precisa, mas elaborar um projeto que 
favoreça todos”, lembra Rhanya.
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